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	 Prevén	que	BC	
	 	sea	el	primer	
estado	en	concluir	
con	la	vacunación	
al	100	por	ciento	
TIJUANA.- En un hecho históri-
co y gracias a la coordinación 
con la Federación, el Gobier-
no de Baja California aplicó, 
en el primer día de vacuna-
ción para adultos de 18 años 
en adelante, más de 200 mil 
vacunas Johnson & Johnson en 
los municipios de la entidad.

Al corte de la noche del jue-
ves 17 de junio, el Goberna-
dor de Baja California, Jaime 
Bonilla Valdez, expresó que 

LEa más... Pág 4-a
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HISTÓRICA	DESTRUCCIÓN	DE	“MINICASINOS”

TIJUANA.- Se cumplió con creces la meta en el primer día de vacunación de 18 a 39 años contra el 
Covid-19.
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JORgE	AlBERTO	PICkETT	CORONA				

ADvIERTEN	DE	POSIBlE	AUMENTO	
DE	AUDITORíAS	A	CONTRIBUyENTES
TIJUANA.- El Servicio de Ad-
ministración Tributaria (SAT) 
dio a conocer mediante un 
comunicado que empezarán 
con una serie de revisiones 
de las tasas efectivas del Im-
puesto Sobre la Renta (ISR) a 
grandes contribuyentes, des-
de el 2016 hasta el 2019.

Jorge Alberto Pickett Coro-
na, abogado fiscalista, señaló 
que recientemente se publi-
caron los parámetros de re-
ferencia con respecto de las 
tasas efectivas de impuesto 
para la medición de riesgos 

LEa más... Pág 4-a

TECATE.- El gobernador de Baja Califor-
nia, Jaime Bonilla Valdez, y el fiscal gene-
ral del estado, Guillermo Ruiz Hernández, 
presidieron un evento de destrucción de 
dos mil 140 máquinas tragamonedas deco-
misadas en el estado en los meses recien-
tes, debido ser consideradas instrumentos 
para la corrupción de monedas. 

El evento tuvo lugar este jueves 17 de ju-
nio en el Instituto Estatal de Investigación y 

Formación Interdisciplinaria de la Fiscalía 
General del Estado (FGE), localizado en 
la ciudad de Tecate, y contó con la parti-
cipación de altos líderes de las áreas de 
seguridad y justicia en el estado de Baja 
California. 

“Cuando empezamos con este proyecto, 
realmente vimos la necesidad de proteger 

LEa más... Pág 4-a

MáS	DE	DOS	MIl;	ERAN	USADAS	EN	lA	CORRUPCIÓN	DE	MENORES		

DESTRUCCIÓN	HISTÓRICA	DE	MáqUINAS	
TRAgAMONEDAS	EN	lA	FISCAlíA	DEl	ESTADO

TIJUANA.- La recomendación es revisar sus ejercicios fiscales 
y estar en cumplimiento de las tasas de ISR que marca la auto-
ridad.
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En primEr día dE 18 a 39 años   

APlICAN	MáS	DE	200	MIl	
vACUNAS	ANTI	COvID-19
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Hank dEbE 
millonEs dE 
impuEstos

ASEGURA EL 
GOBERNADOR
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¿la silla 
para bonilla 
en el 2024?
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Histórico, 
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ALExA, DANiEL, DiEGO, 
LUiS, AREMi y EDER 

DEPORTES

rEcibió consTancia

AyAlA	ES		
El	AlCAlDE	
MáS	vOTADO	
MEXICALI.- Al obtener 
en la pasada jornada 
electoral, un total de 79 
mil 438 votos, Armando 
Ayala Robles, alcalde 
electo de Ensenada, re-
cibió la constancia de 
mayoría por parte del 
IEEBC y se convirtió en 
el candidato con mayor 
número de sufragios en 
la historia de Ensenada. 

En el acto oficial ocu-
rrido en la ciudad de 
Mexicali, se informó que 

LEa más... Pág 4-a

MEXICALI.- Señaló que 
trabajará de la mano con 
la gobernadora Marina del 
Pilar para sacar adelante 
los proyectos ensenadenses. 
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TECATE.- En conjunto con la destrucción de las máquinas tragamonedas, se reiteró la próxima 
operación de la preparatoria militarizada “Teniente Alberto Bonilla Colmenero”, en la ciudad de 
Tecate. 
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por instrucción del gobernador

rindió protesta 
catalino zavala 
como secretario 
de educación de Bc

MEXICALI.- Este jueves 
17 de junio, Catalino Zavala 
Márquez rindió protesta como 
Secretario de Educación de 
Baja California, en una cer-
emonia encabezada por el 
Secretario General de Gobi-
erno del Estado, Amador Ro-
dríguez Lozano, quien señaló 
que se trata de una instruc-
ción directa del Gobernador 
de Baja California, Jaime Bo-
nilla Valdez.

Con ese acto, Zavala Már-
quez retomará sus funciones 

c o m o 
t i t u l a r 
del gabi-
nete ed-
ucativo, 
ya que 
solicitó 
l i c e n -
cia para 
d e s e m -
p e ñ a r 

las funciones de Coordinador 
de Campaña de la hoy Gober-
nadora Electa de Baja Cali-
fornia, Marina del Pilar Avila 
Olmeda, siendo catalogada 
como la mejor a nivel nacion-
al.

Dentro de la toma de prot-
esta, tanto Zavala Márquez 
como Rodríguez Lozano 
agradecieron el trabajo de la 
ex Secretaria de Educación, 
María de Jesús Sánchez Ávi-

la, quien realizó acciones 
destacadas en la ausencia 
del Secretario designado por 
el titular del Poder Ejecutivo 
Estatal.

“Primero reconocer y agra-
decer la confianza de nuestro 
Gobernador de Baja Califor-
nia, el ingeniero Jaime Bonilla 
Valdez, para apoyar sin duda 
con todo su compromiso a la 
educación en Baja California, 
como lo ha venido haciendo 
y como deberá seguir abor-
dando esta tesitura en una 
coyuntura del Covid-19, todo 
el tema del fortalecimiento 
de la Educación en Baja Cali-
fornia, y todo el modelo de la 
Nueva Escuela Mexicana”, 
dijo Zavala Márquez.

Asimismo, el Secretario reit-
eró su disposición de contin-
uar con el trabajo educativo 
de la mano de los maestros, 
padres de familia, los jóvenes 
así como con todos los niveles 
educativos que funcionan en 
nuestra entidad.

Por su parte, Rodríguez Lo-
zano expresó que Catalino 
Zavala Márquez tendrá como 
responsabilidad, entre otras 
cosas, el proceso de regreso 
a clases presenciales, privi-
legiando siempre la salud el 
bienestar de quienes integran 
la comunidad educativa de 
Baja California.

> 
Será el 
encargado 
de coordinar 
el proceso 
de regreso a 

clases presenciales 
en la entidad

la entrega se hará en las 
instalaciones del ieeBc, 
en la capital del estado

GERARDO FRAGOSO M.

MEXICALI.- Luego de que su triun-
fo se ratificó en los cómputos distri-
tales, Montserrat Caballero Ramírez 
y Norma Alicia Bustamante Martínez 
recibirán, este viernes 18 de junio, 
su constancia de mayoría, que las 
acredita como presidentas muni-
cipales electas, durante la sesión 
que, para el efecto, llevará a cabo el 
Consejo General del Instituto Estatal 
Electoral.

Tras haber realizado, ayer, el mis-
mo trámite, para el caso de los ayun-
tamientos de Ensenada, Playas de 
Rosarito y Tecate, ahora tocará el 
turno de Tijuana y Mexicali, donde 
Caballero y Bustamante se impusie-
ron, respectivamente.

Caballero se impuso con el 48 por 
ciento de los votos, frente al 28 por 
ciento obtenido por Jorge Ramos 
Hernández, candidato de la alianza 
PAN-PRI-PRD, en tanto Bustamante 
obtuvo 41.26 por ciento de los sufra-
gios, frente al 27.66 por ciento con-
seguido por Eva María Vásquez Her-
nández, abanderada panista, priista 

Catalino Zavala Márquez tendrá 
como responsabilidad, entre otras 
cosas, el proceso de regreso a clases 
presenciales.

entregan constancia a  
alcaldesas electas, hoy

de tijuana y mexicali

RecibieRon constancia 
tRes alcaldes electos

de tecate, rosarito y ensenada

MEXICALI.- El Consejo General 
del Instituto Estatal Electoral de 
Baja California (IEEBC), encabez-
ado por su presidente, Luis Alber-
to Hernández Morales, declaró 
válidas las elecciones y entregó 
constancias como alcaldes elec-
tos a Edgar Darío Benítez de En-
senada; Araceli Brown Figueredo 
de Playas de Rosarito y Armando 
Ayala Robles de Ensenada, estos 
dos últimos los primeros alcaldes 
reelectos en la historia el Estado. 
Las alcaldías de Mexicali y Tijua-
na en fechas por definir. 

Esto ocurrió en lo que fue la 
Quincuagésima Primera Sesión 

Extraordinaria dentro del Proceso 
Electoral Local Ordinario 2020-
2021. Se aprobaron por unanimi-
dad tres acuerdos emitidos por 
este órgano colegiado. La entrega 
de las constancias se hizo en ac-
tos por separado a cada alcalde 
electo. 

De acuerdo a los cómputos mu-
nicipales realizados por esta au-

toridad, la planilla para el Ay-
untamiento de Tecate encabezada 
por Benítez Ruiz y postulada por 
el partido Morena, obtuvo un total 
de nueve mil 370 votos durante la 
jornada electoral del pasado 6 de 
junio, lo que representa un por-
centaje del 26.1615 por ciento. 

Por su parte, Brown Figueredo, 
postulada también por el partido 
Morena, obtuvo en las elecciones 
un total de 13 mil 346 votos, lo que 
representa el 36.3 por ciento de la 
votación emitida. 

En el caso de la planilla para el 
Ayuntamiento de Ensenada pre-
sidida por Armando Ayala Rob-

les, postulada por la Coalición 
“Juntos Haremos Historia en Baja 
California” y conformada por los 
partidos del Trabajo, Verde Ecolo-
gista de México y Morena, obtuvo 
un total de 79 mil 438 votos, lo que 
representa al 49.8 por ciento. 

En los tres casos, el Consejo 
General determinó que todas las 
personas integrantes de las men-
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y perredista.
De esta forma, el cabildo de 

Tijuana quedará integrado por 
Caballero como presidenta mu-
nicipal; Alfonso Rafael Leyva 
Pérez como síndico procurador; 
Rogelia Arzola Santillán, Ale-
jandro Cabrera Acosta, Marisol 
Hernández Sotelo, Eligio Valen-
cia López, Claudia Casas Valdez, 
Óscar Manuel Montes de Oca 
Rodríguez, Mónica Lucero Váz-

quez Arévalo, José Refugio Ca-
ñada García, Juan Carlos Hank 
Krauss, Miriam Patricia Echeve-
rría Gastélum, María del Refugio 
Lugo Jiménez, Georgina Erén-
dira Arana Cruz, Enrique Anaya 
Mata, Ismael Estrada Maldonado 
y Blanca Alejandra Nieto Álva-
rez, como regidores, privilegian-
do, en el caso de la representa-
ción plurinominal, los criterios 
de paridad de género.

MEXICALI.- La entrega tendrá lugar en la capital del estado, por parte de los consejeros electorales locales. 

ENSENADA.- Asimismo se emitió la declaratoria de validez en la elección de 
munícipes. 
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cionadas planillas cumplen con los 
requisitos de elegibilidad establ-
ecidos en el artículo 80 de la Con-
stitución Política del Estado Libre y 
Soberano del Estado de Baja Cali-
fornia y ejercerán sus cargos en sus 
respectivos municipios desde el 1 
de octubre de 2021 al 30 de sep-
tiembre de 2024 

Asimismo, se emitió la declaratoria 
de validez en la elección de muníci-
pes en los ayuntamientos de Tecate, 
Playas de Rosarito y Ensenada y, fi-
nalmente, se procedió a la entrega 
de las Constancias de Mayoría a las 
distintas planillas. 
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ESTAMOS JUNTO A  LA 
GARITA DE SAN YSIDRO. 

JUNTO A SIMNSA

Hank roHn debe millones de  
impuestos: jaime bonilla

además de irregularidades en las máquinas de su casino 

R E dA c c i ó n
e l  m e x i c a n o

TECATE.- Al concluir el 
evento de la FGE en la 
Academia Estatal de Policía, 
donde destru-
yeron “maquinitas-
tragamonedas”, el 
gobernador Jaime 
Bonilla Valdez dijo 
que esta acción es 
importante para 
inhibir la delin-
cuencia.

Enseguida, luego 
de poner al casin-
ero Jorge Hank 
Rhon como ejem-
plo de este mecanismo de 
corrupción en agravio de 
adolescentes y jóvenes en 
Baja California, lo calificó 
como el principal generador 
de violencia y evasor de im-
puestos.

Reveló entonces que el ex 
candidato a la gubernatura, 
“se irá pronto de Baja Cali-
fornia. Nada más que pague 
sus impuestos. Se le acaba de 
finar un Crédito Fiscal por un 

monto de 50 mil-
lones de pesos, 
por impuestos y 
las máquinas de 
apuestas no reg-
istradas”.

El jefe del 
Ejecutivo estatal 
habló de estos 
temas cuando 
los reporteros 
de diversos me-
dios lo rodearon, 

luego de estar en el acto de 
la FGE, para la destrucción 
de “maquinitas tragamone-
das”, en la Academia Estatal 
de Policía, ubicada en los lin-
deros de este municipio.

Dijo que la confiscación de 

las “maquinitas” por la FGE, 
tiene mucha trascendencia al 
combatir los negocios donde 
corrompen a los jovenci-
tos que luego, al verse en la 
necesidad de dinero, termi-
nan siendo parte de las redes 
de narcomenudeo.

“Eso no es otra cosa que en-
ganchar a los jóvenes para 
que después necesiten din-
ero y los tienen cautivos para 
que luego anden vendiendo 
drogas. Eso es todo lo que es, 
hagan de cuenta que así es 
como empezó Hank, precisa-
mente, corrompiendo a los 
jóvenes”, expresó. 

Enseguida, en alusión al 
casinero, dijo: “Apartir de 
estas elecciones se verá in-
hibida la violencia, porque 
se va a ir el principal gen-
erador de violencia en Baja 
California, que se llama Hank 
Rhon”. 

TECATE.- El gobernador de Baja California dio a conocer las 
irregularidades en que Jorge Hank a incurrido. 

> 
Augura el 
gobernador 
que el 
casinero “se 
irá de Baja 

california, porque 
el pueblo ya le dijo 
que no lo quiere”

Buscan comerciantes amBulantes 
mejorar su imagen en las garitas 

para Hacer su trabajo

TIJUANA.- La Unión de Vendedores 
de Tijuana (UVENTI) inició una serie 
de acciones para reivindicar la im-
agen que tiene la comunidad de los 
trabajadores de la garita de Otay y 
San Ysidro.

“Uno de los temas que más nos 
preocupa es la imagen del vendedor 
ambulante, ya que a veces nos ven 
como delincuentes y no es así. Lo 
que queremos es trabajar bien para 
llevar el sustento a nuestros hogares, 
y que la gente sepa que pagamos 
impuestos, que estamos regulados 
y que enfatizamos mucho el cumplir 
con los reglamentos”, indicó el sec-
retario general de dicha Unión, Juan 
Antonio Arriaga Jiménez.

Dijo que es de suma importancia el 
promover la formalidad del sector y 
contribuir con acciones sociales en 
beneficio de la comunidad, para que 
la gente sepa que el ambulante solo 
busca trabajar de la mejor manera y en 
cumpliendo con la reglamentación.                                    

Comentó que en el marco de la 
nueva normalidad, los ambulantes 
también deben apegarse a nuevas 
normatividades sanitarias como es 
el disponer de gel antibacterial para 
los clientes, el mantener su área lim-
pia y lavarse las manos constante-
mente, además de exigir el uso de 
cubrebocas.

Y como parte de su responsabilidad 
social ante la comunidad, la Unión de 
Vendedores de Tijuana inició un pro-
grama de brigadas de limpieza; una 
primera se realizó en Otay, y una se-

TIJUANA.- La Unión de Vendedores de Tijuana  inició una 
serie de acciones para reivindicar la imagen que tiene la 
comunidad de los trabajadores de la garita de Otay y San 
Ysidro. 

gunda en la salida peatonal de la 
garita de San Ysidro.

Para este viernes 18 de junio se 
realizará una tercera brigada en 
el sitio conocido como “La pera”, 
donde se descontaminará con 
cloro y jabón, se recogerá basura, 
y se pintarán bardas para eliminar 
grafitis.

“Esto lo hacemos para mejorar 
la imagen de nuestra ciudad y 
porque como agremiados quer-
emos contribuir con nuestro gran-
ito de arena para que también la 
gente cambie su percepción sobre 
los vendedores ambulantes, ya 
que somos trabajadores formales 
que cumplimos con nuestras obli-
gaciones”, indicó el representante 
de este gremio.

entregó mario escoBedo 
apoyos para los taxistas

de la ciudad de tijuana

TIJUANA.- Con el propósito de fo-
mentar un transporte público sus-
tentable, el Gobierno del Estado, a 
través de la Secretaría de Economía 
Sustentable y Turismo (SEST), que 
encabeza Mario Escobedo Carignan, 
continúa entregando estímulos finan-
cieros a permisionarios del volante.  

 El titular de la SEST se reunió con 
taxistas de Tijuana, quienes recibi-
eron documentos equivalentes al en-
ganche de unidades nuevas, mismas 
que podrán adquirir en la empresa de 
su elección en un programa que en su 
primera etapa busca beneficiar a 181 
permision-
arios.  

“El Gober-
nador Jaime 
Bonilla Val-
dez tomó 
la decisión 
de apoyar 
a choferes 
que no 
tenían per-
miso, para 
otorgarles 
ese docu-
mento, a fin 
de que tengan un patrimonio familiar, 
y les estamos ofreciendo este apoyo 
para que puedan adquirir una unidad 
nueva, con el doble beneficio de que 
consuma gas natural”, les dijo.  

 El Programa de Fomento Sustent-
able para el Transporte Público, se 
basa en proporcionar un estímulo 
financiero para la modernización de 
la flotilla vehicular de Taxis.  

Escobedo Carignan explicó que la 

adquisición de un vehículo nuevo 
representa menor contaminación, 
y el uso de gas natural se tra-
duce, además, en un ahorro para 
los conductores, quienes con eso 
pueden pagar las mensualidades 
de la unidad.  

 Reiteró que es un programa pi-
loto “porque lo que queremos es 
que el resto del transporte público 
se dé cuenta del ahorro significa-
tivo”, y opten por esta alternativa. 

Este jueves, los estímulos fuer-
on entregados a Germán Her-
rera Morales, Marcelina Espinoza 
Callejas, Esther Flores Morales, 
Rubén Ortiz Chacón, José Ignacio 
Chávez Ramírez, Noé Mendoza 
Vargas, Noé C. Cabrera, Eduardo 
Chávez Castañeda, Néstor Anto-
nio Rodríguez Ramos, Salvador 
Valdez Palacios, Cuauhtémoc Ed-
uardo García Rosales, Erik Mesa 
Sánchez M. y José Medrano Guer-
rero.  

> 
Un grupo de 
permisionarios 
recibieron 
estímulos 
para adquirir 

unidades nuevas a 
base de combustible 
alternativo 
para reducir la 
contaminación

TIJUANA.- “Con este sistema 
ustedes podrán operar como lo 
hacen los Uber´s , ya que el pasajero 
puede saber qué unidad han 
abordado y quién es el propietario”, 
precisó el funcionario estatal. 
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a la adolescencia que 
estaba siendo arrebat-
ada de sus familias con 
la delincuencia”, para lo 
cual se han decomisado 
miles de máquinas trag-
amonedas, mismas que 
producen hasta dos mil 
pesos diarios a los gru-
pos criminales. 

De lo que se trata, 
agregó el fiscal, es de 
rescatar a la juventud 
que se ve corrompida 
por las máquinas traga-
monedas, y esa ludopatía 
los puede conducir a ad-
icciones a sustancias y a 
ser vulnerables ante las 
garras del crimen or-
ganizado. 

Para esos operativos y 
decomisos, se ataca en 
forma conjunta entre to-
dos los fiscales del esta-
do, así como las policías 
municipales y las autori-
dades federales, ya que 
también ha intervenido 
el Ejército Mexicano y la 
Guardia Nacional. 

Por su parte, Bonilla 
Valdez señaló que ha 
sido iniciativa del fis-
cal Ruiz Hernández los 
operativos de sacar las 
máquinas tragamone-

das de las colonias, y se 
refirió además a la pre-
paratoria militarizada 
“Teniente Alberto Bon-
illa Colmenero”, que es-
tará ubicada en Tecate y 
que busca formar nuevas 
generaciones de jóvenes 
respetuosos de la ley. 

En el mismo sentido, 
adelantó que el próximo 
mes de julio se contará 
con la visita del presi-
dente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, 
que visitará dichas in-
stituciones educativas, 
ya que el mandatario 
respalda esa política de 
forma absoluta. 

“El beneficio que va a 
recibir la comunidad y 
la juventud en particular 
es invaluable, muchas 
gracias a todos los que 
forman parte del equipo 
del licenciado Ruiz, fiscal 
general de Baja Califor-
nia”, sentenció el gober-
nador Bonilla Valdez. 

TECATE.- En conjun-
to con la destrucción 
de las máquinas traga-
monedas, se reiteró la 
próxima operación de 
la preparatoria militari-
zada “Teniente Alberto 
Bonilla Colmenero”, en 
la ciudad de Tecate. 

TIJUANA.- Fue presenta-
da este jueves 17 de junio 
la nueva receta de Coca-
Cola Sin Azúcar. Se trata 
de un cambio global para 
una variante de la marca 
emblema de la Compañía, 
que lleva más de tres años 
consecutivos con creci-
miento de doble dígito, y 
que en junio está llegando 
a Tijuana a través de los 

esfuerzos de la Industria 
Mexicana de Coca-Cola.

El desarrollo del merca-
do de bebidas sin azúcar 
ha sido empujado por la 
búsqueda creciente por 
parte de los consumido-
res, de alimentos y bebi-
das que les permitan man-
tener un balance entre el 
disfrute y el cuidado de la 
salud.

“Como Compañía enten-

demos que somos parte 
imprescindible de una 
solución global para la 
reducción del consumo 
de azúcar. Estamos de-

dicados a rediseñar mu-
chas de nuestras recetas 
para reducir la cantidad 
de azúcar de nuestros 
productos y mantener al 

mismo tiempo los gran-
des sabores que la gente 
adora”, señaló Raymundo 
Márquez, director de Co-
mercialización de Corpo-
ración del Fuerte

Presentada bajo el lema 
“Nuevo Gran Sabor”, la 
nueva versión de Coca-
Cola Sin Azúcar represen-
ta un paso más en la ex-
pansión del portafolio de 
Corporación del Fuerte, 
con opciones reducidas 
y sin azúcar que le dan al 
consumidor el sabor que 
tanto esperan y al mismo 
tiempo, aportan a un estilo 
de vida balanceado.

Desde 2017, Coca-Cola 
ha realizado a nivel glo-
bal 975 reformulaciones 
de las recetas de sus be-
bidas en ese sentido. Hoy, 
18 de sus 20 marcas más 
importantes son bajas en 
calorías o sin calorías, y 
el 66% de su portafolio en 
México es bajo en calorías 
o sin calorías.

Provocadora y disruptiva, 
la campaña de lanzamien-
to invita a unirnos en torno 
a un debate, ¿se trata de la 
mejor Coca-Cola de todos 
los tiempos? Creada por la 
agencia Mercado McCann 
de Argentina, la propuesta 
de comunicación de este 
lanzamiento alienta a las 
personas a probar el nue-
vo sabor y comprobar que 
la dulzura y la frescura se 
mantienen inalterables 
como siempre.

E S T A T A L

CoCa Cola Sin azúCar 
renueva Su reCeta e identidad  
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ayala...

los restaurantes siguen creciendo 

a diferencia de 
otras partes del 
país, el sector en 
Baja california es 
el que más rápido 
se ha recuperado 
TIJUANA.- La inversión en 
el sector gastronómico de 
Baja California no ha parado 
durante la pandemia, y a di-
ferencia de otras partes del 
país, es el que más rápido 
se ha recuperado, externó 
el Presidente Nacional de 
Delegaciones de Canirac 
(Cámara Nacional de la In-
dustria de Restaurantes y 
Alimentos Condimentados), 
Miguel Ángel Badiola Mon-
taño.                        

“La realidad gastronómica 
de Tijuana y Baja California 
han hecho la diferencia a ni-
vel país, ya que mientras en 
esta región la apertura de 
negocios continúa, en otras 
ciudades la situación se ha 
visto muy complicada a raíz 
de la pandemia”, indicó el 

representante del sector 
restaurantero.

Sostuvo que en Baja Cali-
fornia, principalmente en Ti-
juana, la dinámica de inver-
siones no se ha paralizado, 
ni en el momento más fuerte 
de la pandemia, mientras 
que Estados como Yucatán o 
Tabasco, la situación es muy 
complicada.

“Es increíble ver el en-
tusiasmo, la innovación y 
cómo los jóvenes han ce-

rrado filas para impulsar la 
industria gastronómica. Les 
puedo decir que la realidad 
de Tijuana y Baja California 
es totalmente diferente a lo 
que se vive en otras entida-
des del país”, indicó.

Lo anterior se debe, en 
gran medida, a jóvenes em-
prendedores que no han de-
jado de apostar por sus pro-
yectos culinarios, así como a 
un mercado binacional que 
incentiva al sector.

Se han abierto colectivos 
de jóvenes Chefs, quienes 
han hecho mancuerna con 
productores de cerveza ar-
tesanal y baristas, para ofre-
cer al comensal propuestas 
llamativas, muy completas y 
con gustos para todos, tam-
bién ha ocurrido con quie-
nes han decidido iniciar su 
propio restaurante e incluso 
expandirse, externó el pre-
sidente nacional de Delega-
ciones de la Canirac.

TIJUANA.- Miguel Angel Badiola Montaño informó que a diferencia de otros Estado del país, 
en Baja California no ha parado la inversión en el sector gastronómico.

FOTO:  /  el mexicanO

Pandemia no ha frenado la 
inversión gastronómica

destrucción...

anuncian este jueves en tijuana

TIJUANA.- Además de la renovada fórmula, la nueva Coca-
Cola Sin Azúcar contará con una nueva identidad visual, más 
icónica, letras negras sobre un fondo rojo, atractiva y fácil de 
identificar en las góndolas.

viene de la 1-a

impositivos, correspon-
dientes a cuarenta ac-
tividades económicas 
para los ejercicios fis-
cales 2016, 2017, 2018 y 
2019, sobre el padrón de 
grandes contribuyentes.

“Resumiendo, de una 
lista del porcentaje de los 
ingresos acumulables que 
las empresas pagan al fis-
co después de las deduc-
ciones, en ella se puede 
consultar la tasa efectiva 
de ISR correspondiente 
a la actividad económica 
a la que pertenecen, y 
compararla con su propia 
tasa efectiva de ISR”, ex-
puso.

También se menciona 
que los contribuyentes 
deben corregir su sit-
uación fiscal mediante la 
presentación de declara-
ciones anuales comple-
mentarias y así  minimi-
zar la posibilidad de que 
el fisco haga revisiones 
profundas orientadas a 
corroborar el correcto 
cumplimiento de las obli-
gaciones fiscales.

“Aquí la recomendación 
es que el contribuyente 
revise sus ejercicios fis-
cales y corrija su sit-

uación, pues si tiene una 
tasa menor de ISR que las 
publicadas y no corrige a 
tiempo, corre el riesgo de 
que le sea practicada una 
auditoría”, advirtió Pick-
ett Corona.

Sin embargo, las correc-
ciones no son necesarias 
en todos los casos, aclaró, 
ya que solo son requeri-
das cuando el impuesto 
no esté bien determina-
do, o cuando se utilicen 
mecanismos para reducir 
la tasa.

“Por ello es importante 
tener presente las con-
stantes revisiones de este 
listado, para que los con-
tribuyentes estén al tanto 
de los porcentajes y hacer 
la correcta comparación, 
según sea su ejercicio fis-
cal”, destacó.

Por último, el abogado 
fiscalista anotó que aun 
así, el SAT puede causar 
un temor entre los con-
tribuyentes, toda vez que 
puede aparentar una nue-
va estrategia de auditorías 
en las que empezará a 
revisar los ingresos acu-
mulables, deducciones, 
pérdidas fiscales y am-
ortizaciones de empresas 
que no estén cerca de las 
tasas de su industria.

viene de la 1-a

el personal médico ubicado en 
los centros de vacunación de alta 
eficiencia, superaron la meta de 
120 mil que se habían fijado este 
día.

Reiteró que la meta será inmu-
nizar en los próximos 10 días un 
total de un millón 350 mil vacunas 
de la marca Johnson & Johnson.

La mañana del jueves, el Dr. Pé-
rez Rico, presentó a Iván Esca-
lante, de la Secretaría de Seguri-
dad y Protección Ciudadana del 
Gobierno de México, que junto 
con una división, se trasladaron a 
Baja California para apoyar y re-
forzar el plan de vacunación en 
esta entidad.

“Ya estuvimos en mesas de 
apoyo, nos sentimos agradecidos 
con el gobierno Federal por en-
viar gente capacitada, ya hicier-
on sobrevuelos por los puntos de 
vacunación, aquí todo sumamos, 
estamos vacunando como nunca”, 
externó el secretario de Salud.

Por su parte, Iván Escalante, 
confirmó que ya hicieron sobre-
vuelos en los 6 puntos de alta 
eficiencia habilitados en Tijuana, 
donde observaron buena coor-
dinación con filas de personas 
fluidas. Recordó que este jueves 
son 16 puntos de vacunación ha-
bilitados en el Estado y dados a 
conocer con antelación, en Tijua-
na, Mexicali, Ensenada, Tecate 
y Playas de Rosarito; será por 
la tarde cuando la Secretaría de 
Salud del Estado informe sobre 
los sitios de vacunación progra-
mados para este viernes.

El gobernador de Baja Califor-
nia, pidió que se compartiera un 
extracto de unas declaraciones 
que ofreció esta mañana el Presi-
dente Andrés Manuel López Ob-
rador, en las cuales informó so-
bre el inicio de la vacunación en 
población de 18 en adelante en 
Baja California, utilizando las va-
cunas que donaron de Estados 
Unidos.

En este sentido, el mandatario 
de la nación enfatizó que se es-
pera concluir la jornada en esta 
entidad en 10 días para que sea 
el primer estado en finalizar con 
la vacunación al 100 por ciento. 

aplican...

viene de la 1-a

Ayala, quien encabezará el XXIV 
Ayuntamiento, logró un con-
tundente triunfo con más del 51.18 
por ciento de las preferencias de 
los ensenadenses.

Conforme con datos del IEEBC, 
en lo que respecta a las alcaldías, 
Mexicali registró el 42.98 por cien-
to; Tecate el 27.35 por ciento, Ti-
juana alcanzó el 49.79 por ciento, 
y Playas de Rosarito el 37.42 por 
ciento.

El ahora presidente electo ex-
presó que “que con enorme sat-
isfacción recibo la constancia por 
parte de autoridades del Instituto 
Estatal Electoral de Baja Califor-
nia” y destacó su sentido de com-
promiso al llevar a cabo un proceso 
transparente, imparcial y apegado 
a la legalidad.

“Gracias por los 79 mil 438 vo-
tos. Estamos en deuda con ustedes 
y no tenemos derecho a fallarles. 
Mi gratitud para nuestros amigos 
y amigas de San Quintín, quienes 
por última vez tuvieron la oportu-
nidad de participar en elecciones 
en nuestro municipio”, expresó.

Consideró cada voto logrado re-
fuerza su compromiso con los en-
senadenses, pues la confianza que 
los electores depositaron en su 
proyecto, le dio el privilegio de ser 
el candidato a presidente munici-
pal más votado en esta contienda 
electoral y el más votado en la his-
toria de Ensenada.

Armando Ayala reconoció la la-
bor de los funcionarios de casilla, 
hombres y mujeres cuyo compro-
miso con la democracia quedó 
demostrado en la cálida atención 
brindada en miles de casillas insta-
ladas por todo el Estado el pasado 
6 de junio.

Afirmó que, a lado de Marina del 
Pilar Ávila Olmeda, quien pasará a 
la historia como la primera mujer 
en gobernar Baja California con-
tinuarán aportando al proyecto de 
nación del presidente de la Repú-
blica, Andrés Manuel López Obra-
dor.

“Deseamos el mayor de los éxi-
tos a la gobernadora electa Marina 
del Pilar, en este nuevo encargo y 
reiteramos nuestro compromiso de 
continuar trabajando en coordi-
nación, por el bien de las familias 
de nuestro municipio”, recalcó.

Ayala Robles estuvo acompañado 
por Carlos Ibarra Aguiar, presi-
dente municipal suplente, y los 
regidores electos Artabán Novoa 
Velázquez, Maribel Montoya Angu-
lo, Teresita Zepeda Montes, Sergio 
Alejandro Ayala Laveaga y Cristian 
Alfredo García Tarín.

advierten...
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>Corporación del 
Fuerte y Coca-
Cola apuntala la 
expansión de su 
portafolio bajo 

y sin azúcar en un 
mercado creciente
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MEXICALI. Un repartidero de
culpas se registró antier en
Tijuana en la sesión de Consejo
político estatal del PAN, al grado
de que se demandó la guillotina
para “todos los traidores”,
incluidos varios consejeros que le
jugaron las contras a LUPITA
JONES y a otros candidatos
propuestos por Acción Nacional.
Entre los nombres que traen
apuntados para la rasurada
respectiva del padrón azul, se
encuentran el consejero
ARMANDO CARRASCO, a quien
acusan de irse al PES para apoyar
a su hermana candidata. También
el consejero SAÚL OSNAYA, quien
fue candidato del “verde” y apoyó
a candidatos de Morena. JUAN
CARLOS MARISCAL, que fue
candidato del PES por su boca
muere; RENÉ JATTAR, quien fue
candidato de Movimiento
Ciudadano.
Las malas lenguas aseguran que
el que trae un listononón de
“panistas judas” es “El Pájaro”
JUAN ENRIQUE GONZÁLEZ, quien
coordinó en la capital del estado
la campaña de la ex Miss
Universo, mismo que en sus
intervenciones en la reunión
convocada por “El Kiki” MÉNDEZ,
arrojaba lumbre por las
“lámparas”, es decir por los ojos,
como el príncipe de las tinieblas,
Belcebú. También acudieron al
encuentro los consejeros JAVIER
“Brutus” GUTIÉRREZ VIDAL y el
regidor de apellido GUERRERO,
más conocido con el alias de “El
Fufo”
Igualmente pasaron lista de
presente, la ex procuradora de la
Defensa del Menor y la Familia,
CONSUELO LUNA PINEDA, la
diputada federal LIZBETH MATA
LOZANO, la próxima diputada
local ALEJANDRINA CORRAL,
JUAN MARCOS GUTIÉRREZ,
MÓNICA PALOMARES, ÓSCAR
VEGA MARÍN, el ex diputado
RUBÉN ARMENTA, los ex
diputados LUZ ARGELIA
PANIAGUA FIGUEROA, RAÚL
LÓPEZ MORENO y ROSALBA
LÓPEZ REGALADO; la todavía
líder del PAN en Chicali, LUCÍA
VILLARREAL, ANDRÉS DE LA
ROSA ANAYA, de quien se dice
quiere la silla del “Kiki”; el ex
diputado MAX GARCÍA y la ex
senadora ROSARIO RODRÍGUEZ
RUBIO.
Los grandes ausentes fueron la
candidata perdedora en Mexicali,
EVA MARÍA VÁSQUEZ, y quien fue
su coordinador de campaña,
JAVIER “El Grande Orduño”.

En las instalaciones de la
Academia Estatal de policía
ubicadas en el municipio de
Tecate, el gobernador JAIME
BONILLA reveló ayer que el
presidente ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR le dijo en
términos beisbolísticos:
“Te estoy tocando la bola por
tercera, a ver ¿qué vas a hacer con
1 millón 350 mil vacunas?”

Luego, el jefe de las instituciones
nacionales le preguntó al
gobernador qué en cuánto tiempo
terminaría de aplicar estas dosis.
Deme un mes, señor presidente
le respondió JB.
Entonces, LÓPEZ OBRADOR le
manifestó que tenía que poner el
ejemplo, y que las 1 millón 350 mil
dosis anti covid obsequiadas por
el gobierno de Los Estados
Unidos, deberían de aplicarse en
su totalidad “en 15 días o menos”.
¡Sus instrucciones son órdenes!
le respondió JB al mero preciso
del país.
Enseguida, JB informó que la
jornada de vacunación para
personas de 18 años “en
adelante” empezó en los seis
municipios del estado desde ayer
en la madrugada.“Y vamos a estar
vacunando desde antes de que
salga el sol hasta que se meta”,
subrayó el titular del Poder
Ejecutivo.
Para las diez de la mañana de ayer
ya se habían inyectado 30 mil
dosis y el plan es aplicar entre 100
mil y 110 mil, diariamente.
Agregó BONILLA: “Esperamos
terminar en 10 días, por lo cual
Baja California será el primer
estado en el que vamos a concluir
al cien por ciento la vacunación a
nivel nacional”.
Esto, subrayó JB, permitirá iniciar
la nueva etapa económica de Baja
California, porque se restablecerá
la mayor parte de los negocios y
permitirá la apertura de ambas
fronteras.
Los detalles de la conversación
AMLOJB, fueron escuchados por
funcionarios e invitados
especiales, en el marco de la
ceremonia en la cual se
destruyeron maquinitas
tragamonedas que a manera de
minicasinos operaban en
abarrotes, carnicerías, tortillerías,
licorerías, etcétera.
Este evento fue organizado por la
Fiscalía General del Estado, en
donde el gobernador elogió al
titular de este organismo, JUAN
GUILLERMO “Titi” RUIZ
HERNÁNDEZ, por su
perseverancia para prevenir las
adicciones y evitar que los
adolescentes se sumen a las filas
de la delincuencia. “Nadie puede

tener más crédito que él”, dijo el
mandatario, al aludir los
beneficios que el Fiscal General
del Estado le ha aportado a la
adolescencia y a la juventud con
sus programas de educación
militarizados y el decomiso y
destrucción de maquinitas
tragamonedas.
Por cierto, cada una de estas
maquinitas genera diariamente
alrededor de 2 mil pesos de
ganancia a la delincuencia
organizada, según dijo RUIZ
HERNÁNDEZ.
Entre las autoridades destacaba
KARLA PATRICIA RUIZ
MACFARLAND, presidenta
municipal de Tijuana e hija del
Fiscal General del Estado.
BONILLA saludó así a KARLA:
“Saludo a la alcaldesa de Tijuana
que todo el tiempo adorna los
presídiums”
Cabe aclarar que BONILLA
también recurrió a la jerga del rey
de los deportes, para referirse a la
barrida que Morena le dio el
pasado 6 de junio a la oposición
en la entidad, resaltando que son
tres elecciones consecutivas que
su partido gana por “blanqueada”,
la del 2018, la del 2019 y la del
2021. “Eso confirma que el pueblo
está con el presidente LÓPEZ
OBRADOR”, remarcó.

La sombra del viacrucis que
anualmente se les presenta a los
productores del trigo del Valle de
Mexicali por la falta de un precio
de garantía justo, que año con año
viene siendo tremendo dolor de
cabeza, se asoma de nueva
cuenta.
Los compradores locales del
mencionado cereal, no se tientan
corazones para regatear el pago
de tanto esfuerzo por parte de los
cultivadores del mencionado
cultivo.
Por lo pronto los trigueros se están
organizando para integrar un
frente de lucha a fin de conseguir
mejores precios, para lo cual ya
recibieron el espaldarazo del
diputado JUAN MELÉNDREZ
ESPINOZA, quien convocará a sus
representantes, entre ellos a JUAN
CARLOS GAONA, a una reunión a
realizarse en una de las salas de la
sede del Poder Legislativo, a la

que también se invitará a
autoridades estatales y federales
involucradas en el tema, como el
secretario del Campo y Seguridad
Alimentaria, HÉCTOR HAROS
GUZMÁN.
MELÉNDREZ es en el Congreso
del Estado, el presidente de la
Comisión de Agricultura,
Ganadería, Pesca y Recursos
Hidráulicos.

Muy caliente fue en esta capital el
arranque de vacunación Anti
Covid19 de la marca Johnson &
Johnson para mujeres y hombres
de 18 a 39 años de edad, porque
hicieron fila bajo los rayos de un
sol calcinante.
Luego de que los gobiernos de
México y de los Estados Unidos
acordaron la vacunación para
personas de dichas edades
residentes de estados fronterizos
de la franja norte del país, los
jóvenes no le “zacatearon” a la
canícula y se formaron en las filas
para recibir el anhelado antivirus.
El clima fue tan pavorosamente
infernal, que en el módulo
instalado en la UABC se
registraron “golpes de calor”.

A la jefa de prensa del PAN
estatal, CAROLINA LÓPEZ REYES, le
tocó una de las 1 millón 350 mil
vacunas anti covid donadas por el
gobierno de Los Estados Unidos para
aplicarse en Baja California a
personas de 18 años o más. “Aguanté
haciendo fila dos horas el solazo, pero
gracias a Dios me acaban de picar”,
le dijo CARITO ayer después del
mediodía al columnista.

Así son las invitaciones
a la fiesta de cumpleaños del próximo
síndico de Tijuana, RAFAEL LEYVA,
que se realizará hoy en Villa Azura,
Hotel Tecate. Será desde las doce
mediodía hasta las ocho de la noche.

El Fiscal General del Estado, JUAN GUILLERMO “El Titi” RUIZ HERNÁNDEZ,
tuvo un gran poder de convocatoria en la ceremonia realizada ayer en Tecate, donde fueron destruidas maquinitas
tragamonedas decomisadas en acciones contra la delincuencia. Lo acompañaron, primero las damas, su hija, la
alcaldesa de Tijuana, KARLA PATRICIA RUIZ MACFARLAND (¡Nada pescadito!); el gobernador JAIME BONILLA, los
fiscales Central y regionales, lo mismo que otras autoridades civiles y militares e invitados especiales. En esta
ceremonia, el gobernador BONILLA dijo que gracias al apoyo del presidente LÓPEZ OBRADOR, Baja California será el
primer estado que cumpla al cien por ciento con la vacunación anti covid a personas de 18 años y más.



MEXICALI
Como estaba progra-

mado, aunque con algu-
nos desfases en horario, 
el Consejo General del 
Instituto Electoral que 
preside LUIS ALBERTO HER-
NANDEZ MORALES, realizó 
ayer sesión de pleno con 
sus siete consejeros y los 
representantes de parti-
dos políticos, para hacer 
la entrega de constancias 
de ganadores a los alcal-
des electos. Se inicio con 
tres, EDGAR DARIO BENITEZ 
RUIZ que con todo y la 
mala gestión de la actual 
alcaldesa morenista ZULE-
MA ADAMS llegó con sufi-
cientes votos para que la 
4T siga gobernando en el 
llamado Pueblo Mágico.

DARIO BENITEZ ofreció que 
va a dar un giro de 180 
grados a la forma de ha-
cer gobierno, especial-
mente en materia de se-
guridad porque Tecate 
atraviesa un periodo muy 
obscuro con una de las ta-
sas más altas de crímenes 
violentos, lo que impacta 
al Pueblo Mágico. 

En acto por separado, y 
tras un receso porque no 
llegó a la hora prevista, la 
siguiente entrega de carta 
ganadora fue para ARACELI 
BROWN FIGUEREDO, quien 
fue reelecta y repite en el 
cargo de presidenta mu-
nicipal de Rosarito, el pri-
mer periodo de dos años 
que está por concluir y le 
seguirá con tres más. Se 
quejó de campañas ne-
gras en su contra, sucias y 
llegó a decir para dimen-
sionar los ataques en su 
contra que “pueblo chico 
infierno grande” y en su 
tanda de agradecimien-
tos mencionó que esta se-
gunda campaña que le dio 
más votos que la primera, 
se la dedicó a la memoria 
de su padre.

El tercero en llegar con-
forme al programa dise-
ñado por el IEEBC fue AR-
MANDO AYALA ROBLES, que 
también recibió su cons-
tancia como alcalde elec-
to con 80 mil votos en nú-
meros cerrados. Se detuvo 
en ese número al mencio-
nar que es el alcalde más 
votado en la historia de 
Ensenada y citó la clásica 
“No ganó ARMANDO AYALA, 
ganó Ensenada”, y sin de-
cirlo abiertamente, pero 
adelantó  que su carrera 
política no va a terminar 
con la alcaldía esto al re-
partir agradecimientos y 
anunciar que va a traba-
jar en forma muy estrecha 
con el presidente ANDRES 
MANUEL LOPEZ OBRADOR, re-
conoció el liderazgo del 
gobernador JAIME BONILLA 
VALDEZ, los apoyos extraor-
dinarios en dinero fiscal 
y obras de los gobiernos 
federales y estatal a favor 
de los ensenadenses y 
por supuesto no dejó fue-
ra a MARINA DEL PILAR AVILA 
OLMEDA, la gobernadora 
electa con  la que dijo, 
va a trabajar de manera 
estrecha con apoyos recí-
procos.

En síntesis, el de AYALA 
ROBLES fue el mensaje con 
más carga política de los 
tres alcaldes electos que 
recibieron su constan-
cia. También se quejó de 
campañas negras en su 
contra, pero aun así haber 
logrado más votos en su 
reelección que en su pri-
mea campaña, para agra-
decer a los ensenadenses 
por su confianza y lanzar 
un puyazo verbal a los 
opositores con otra clá-
sica que se repite entre 
los que quedan como ga-
nadores de una elección: 
“tonto es el que cree que 
el pueblo es tonto, ellos 
son los tontos”.

La entrega de constan-
cias de alcaldes electos va 
a cerrar este viernes 18. 
Se pensó en hacerlo todo 
de un jalón en un solo día, 
pero como el calor está 
al alza con temperaturas 
hasta los 45 grados centí-
grados y con humedad, y 
los ahora presidentes mu-
nicipales llevan su gente 
para atestiguar sus actos, 
así que, para no exponer a 
golpes de calor se decidió 
hacerlo en dos jornadas. 

Hoy viernes a las nueve 
de la mañana estará para 
recibir su constancia de 
ganadora, la empresaria 
de librerías y actriz de 
teatro, NORMA BUSTAMANTE 
MARTINEZ quien a partir 
del primero de octubre 
del 2021 y hasta el último 

de septiembre del 2024 
será la presidenta munici-
pal de Mexicali.

Una hora después, a las 
diez de la mañana esta-
rá MONTSERRAT CABALLERO 
RAMIREZ, para convertirse 
oficialmente en la alcal-
desa electa de Tijuana, 
la ciudad más grande de 
Baja California y de las 
más grandes del país, 
nada sencilla de gober-
nar y que va a enfrentar 
un enorme reto en materia 
de seguridad, servicios 
públicos, urbanización, 
etcétera. Sin embargo, 
ante el respaldo popular 
del que goza la joven ti-
juanense, se puede decir 
que el pueblo de dicha 
ciudad tiene plena con-
fianza en que la diputada 
local con licencia hará un 
buen trabajo al frente de 
una de las ciudades más 
importantes de nuestro 
país. 

El IEEBC va a cerrar con la 
entrega de las constancias 
y solo le va a quedar como 
pendiente la asignación 
de ocho diputaciones al 
Congreso del Estado, las 
que van para los mejores 
perdedores. El Congreso 
del Estado tiene 25 dipu-
tados, 17 ya determinados 
por voto mayoritario y con 
su constancia en la mano 
(fueron los primeros en 
recibirla), y los ocho res-
tantes en base al porcen-
taje de votos logrados por 
el partido que los postuló, 
pero en ese terreno ya 
empezaron las impugna-
ciones tratando de bajar 
o subir votos en casillas 
donde hay algunas dudas 
para tratar de modificar 
los porcentajes que son la 
base para hacer el repar-
to.

FRANCISCO JAVIER TENORIO 
ANDUJAR, el representan-
te de MORENA ante el IEEBC, 
aclaró que estas impug-
naciones no tendrán con-
secuencias en los diputa-
dos electos que ya tienen 
su constancia, todos de la 
coalición Morena-PT-Ver-
de, todos ellos están fir-
mes, lo que puede cambiar 
y por eso las impugnacio-
nes, es la lista de los ocho. 
Por ejemplo, citó TENORIO, 
el IEEBC determinó que los 
votos que quedaron regis-
trados a favor de RIGOBER-
TO CAMPOS, se declararan 
nulos. CAMPOS, postulado 
por el PES fue bajado de 
la contienda por hacerse 
pasar por indígena Cuca-
pá sin serlo, su candidatu-
ra quedó legalmente de-
sierta. Pues ahora andan 
buscando que los votos 
que logró porque su nom-
bre siguió apareciendo 
en las boletas, sean man-
tenidos como válidos, no 
para CAMPOS, sino que de-
ben ser parte del conteo 
general de la elección. 
Lo hacen para tratar de 
modificar los porcenta-
jes y mover la baraja de 
los ocho. No van a poder, 
el tiempo para impugnar 
algo así ya pasó, anticipó 
TENORIO, pero el tema es-
tará de todos modos en el 
Tribunal de Justicia Elec-
toral.

TIJUANA
Este jueves 17 de junio, 

CATALINO ZAVALA MÁRQUEZ 
vuelve a la Secretaría de 
Educación para cerrar 
la actual administración, 
por lo que será el respon-
sable de guiar el proceso 
de regreso a clases pre-
senciales luego de más 
de un año de contingen-
cia sanitaria debido a la 
pandemia de Covid-19. 

Quien le tomó protesta 

este jueves en la ciudad 
de Mexicali fue el secre-
tario general de Gobier-
no de Baja California, 
AMADOR RODRÍGUEZ LOZANO, 
quien señaló que CATALINO 
regresa al puesto para el 
que JAIME BONILLA, gober-
nador de Baja California, 
lo eligió después de co-
ordinar la campaña de la 
hoy gobernadora electa 
de Baja California, MARINA 
DE PILAR AVILA OLMEDA, que 
ganó todas las elecciones 
en una votación histórica. 

Desde el ámbito educa-
tivo, CATALINO ZAVALA MÁR-
QUEZ será también una 
pieza importante en una 
mejor transición del po-
der gubernamental en 
el estado, ya que tendrá 
atribuciones claves como 
velar por el cumplimien-
to de pagos al magiste-
rio y un regreso a clases 
seguro, mientras que se 
encargue de ser un en-
lace experimentado en-
tre JAIME BONILLA y MARINA 
DEL PILAR, para lograr una 
transición tersa, ya que 
el funcionario tiene claro 
que eso es lo que preci-
san las y los bajacalifor-
nianos, además de que 
van en el espíritu de la 
Cuarta Transformación. 

En otro tema, espectacu-
lar el arranque de la jor-
nada de vacunación de 18 
a 39 años que tuvo lugar 
este jueves 17 de junio, 
cuando fueron vacunadas 
más de 140 mil personas 
con la vacuna Johnson 
and Johnson donada por 
el gobierno de Estados 
Unidos, ya que no sólo 
se cumplió la meta para 
el día y se abre la puer-
ta para lograr el objetivo 
de vacunar a 1.3 millones 
de personas antes del 26 
de junio, sino que se hizo 
con orden. 

Los que saben de políti-
ca saben que tanto BONI-
LLA como el secretario de 
Salud, ALONSO PÉREZ RICO, 
estuvieron todo el día vi-
gilando el orden de todos 
los puntos de vacunación, 
y sólo de esa manera se 
logró coordinar accio-

nes en un día histórico 
para Baja California, ya 
que después de lo de hoy 
la cuarta parte de la po-
blación del estado está 
inmunizada contra el Co-
vid-19. 

Y ese número va a subir 
exponencialmente este 
fin de semana y a lo lar-
go de la semana entran-
te, lo que sumado a las 
segundas dosis de 50 a 
59, y eventualmente las 
segundas dosis de 40 a 
49, dejará al estado en la 
antesala de vencer a una 
de las peores pandemias 
en la historia y tal vez el 
hecho sanitario masivo 
más contundente de la 
presente generación, por 
lo que lo que se está ha-
ciendo en el estado es de 
reconocerse. 

Baja California fue el 
estado elegido para co-
menzar a vacunar de 18 a 
39, precisamente porque 
desde la Presidencia de la 
República se confía en el 
talento y habilidades de 
BONILLA y su secretario de 
Salud, además de que no 
se puede dejar de men-
cionar el esfuerzo titáni-
co que ha resultado de 
los miles de trabajadores 
de salud que han puesto 
su empeño en sacar ade-
lante la vacunación. Ellos 
merecen todo el agrade-
cimiento posible, por su 
labor loable en beneficio 
de todas y de todos. 

Es precisamente BONILLA 
quien, en un evento en 
Tecate este jueves 17 de 
junio, señaló que perso-
nalmente el presidente 
de México, ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, les hizo la 
encomienda de vacunar a 
un millón de personas en 
dos semanas, por lo que 
finalmente se le dieron 10 
días al gobierno del esta-
do para sacar adelante el 
proceso de vacunación. 

Con eso, seguramente 
próximamente el estado 
aumentará rápidamente 
de 25 a 70 por ciento de 
personas inmunizadas, 
lo que acarreará la aper-
tura de la frontera y que 
durante el próximo otoño 
podamos estar en la nue-
va normalidad, recupe-
rar la economía y tal vez 
hacer el recuento de los 
daños de una catástrofe 
mundial que sin duda al-
guna cambiará las vidas 
de todos de una u otra 
manera.

ENSENADA
Finalmente, ya es ofi-

cial el triunfo de ARMAN-
DO AYALA ROBLES al recibir 
la constancia de mayoría 
de parte del IEEBC, docu-
mento con el que se con-
vierte en presidente mu-
nicipal electo de lo que 
será el XXIV (24) Ayunta-
miento, acción con la que 
también hace historia por 
el ser el alcalde que ob-
tiene la mayor votación 
de todos los alcaldes que 
ha tenido este municipio, 
así como el primero en 
reelegirse.

Lo que sigue no parece 
ser tarea fácil pero tam-
poco imposible de cum-
plir, sobre todo en un 
ARMANDO AYALA que pese 
a ser una persona joven, 

sabe echarse retos, pero 
sobre todo cumplir com-
promisos, así es que se 
espera mucho de él en la 
siguiente administración.

Cabe señalar que son 
muchas las obras de in-
fraestructura que ARMAN-
DO AYALA ROBLES desplegó 
durante su primera ad-
ministración, por lo que 
se espera que en la se-
gunda los beneficios para 
la ciudad de Ensenada, 
continúen, ya que se trata 
de una persona compro-
metida con la comunidad 
que sabrá avanzar para 
impulsar el desarrollo del 
puerto. 

La rápida movilización 
de cuadrillas de la Co-
misión Estatal de Servi-
cios Públicos de Ensena-
da (CESPE), encabezadas 
por su director, MARCELI-
NO MÁRQUEZ WONG, con el 
apoyo de algunos cons-
tructores afiliados a la 
Asociación Mexicana de 
la Industria de la Cons-
trucción (AMIC), bajo la 
coordinación de su presi-
dente, EDGAR ROJO MEDINA, 
hicieron posible que ayer 
mismo quedara resuelto 
el derrame de agua que 
generó la ruptura de un 
tubo que forma parte de 
las líneas antiguas del 
tanque Valle Dorado.

Una de las causas que 
provocó la ruptura de ese 
tubo, que por cierto toda-
vía es de asbesto cemento 
(ya descontinuados), es el 
vandalismo que prevale-
ce en los alrededores de 
ese sitio donde se ubica 
ese tanque, donde anidan 
vándalos que hasta casas 
de cartón y pedacería de 
madera tienen instaladas 
en los alrededores de esa 
zona y optan por perforar 
las líneas de conducción 
de agua para su uso en 
sus improvisadas vivien-
das.

Por fortuna el torrente 
de aguas blancas solo de-
rramó el lodo que arrastró 
del cerro la fuga de agua, 
derivada de la rotura del 
tubo de asbesto cemento 
que alimenta al tanque Va-
lle Dorado, como lo pudo 
constatar LUIS SALOMÓN FAZ 
APODACA, el secretario del 
agua que se presentó a la 
zona dañada, apenas se 
enteró de lo ocurrido y, 
una vez que se controló la 
fuga, las cuadrillas proce-
dieron a realizar el retiro 
del lodo que se derramó 
sobre el tramo nuevo del 
bulevar Zertuche y a lavar 
la zona con agua a presión 
y lo que sigue es esperar 
el dictamen técnico y lo 

que procede hacer para 
que no vuelva a ocurrir.

El senador GERARDO NOVE-
LO OSUNA, impulsa un diá-
logo entre la Secretaría 
de Relaciones Exteriores 
y sus homólogos de Esta-
dos Unidos, con el objeto 
de recuperar la economía 
en la frontera norte del 
país, mediante el proceso 
de reapertura en esa re-
gión para las actividades 
no esenciales.

A través de un punto de 
acuerdo, que por cierto 
fue enviado a la Segunda 
Comisión, el legislador 
ensenadense del parti-
do Morena, busca que 
el desarrollo de ese tipo 
de actividades comien-
ce sólo con personas que 
previamente hayan reci-
bido la vacuna contra la 
Covid-19, en base a que 
desde el mes de marzo 
de este año, comerciantes 
cercanos a las regiones 
fronterizas esperan que, 
a medida que avance la 
vacunación y se reduzcan 
las tasas de infección, se 
logren levantar algunas 
de las restricciones...Ha-
brá que ver qué impacto 
tiene esta gestión.
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MONTSERRAT CABALLERO…
Recibe este viernes su carta 
de triunfo como alcaldesa de 
Tijuana.

CATALINO ZAVALA…
Regresa a la Secretaría de 
Educación.

JAIME BONILLA…
Exitoso primer día de 
vacunación de 18 a 39 en BC.

POLÍTICA Y 
POLÍTICOS

>> BRAULIO SERRANO RUIZ

ARMANDO AYALA ROBLES…
A cumplir sus compromisos 
luego de ser declarado alcalde 
electo.

GERARDO NOVELO OSUNA…
Gestiona reactivación 
económica en la frontera 
norte.
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Se reunieron Sánchez y cruz 

SSPM Y FOCITI 
TRABAJAN EN   
PROGRAMA DE 
AGENTES CÍVICOS 

TIJUANA.- La Secretaria de 
Seguridad Pública Municipal 
(SSPM) necesita más accio-
nes como las que promueven 
en el Foro Cívico Tijuanense 
(Fociti) y es indispensable te-
ner en cada delegación ciu-
dadanos de buena fe, volun-
tarios y con arraigo y ahora 
también como Agentes Cí-
vicos Auxiliares que buscan 
mejorar su ciudad.

En una reunión especial 
del coordinador Guillermo 
Sánchez Ríos y varios inte-
grantes del Fociti, en voz de 

R i c a r d o 
Z a m o r a 
plantea-
ron al ti-
tular de la 
SSPM, Pe-
dro Cruz 
Camare-
na varias 
i n q u i e -
tudes y 
a c o r d a -
ron fo-

mentar y promover activida-
des de respeto y colaboración 
entre policías y ciudadanos 
de bien.

El titular de la SSPM, Pedro 
Cruz Camarena destacó la 
necesidad de vincular em-
presarios y líderes de opi-
nión que desean impulsar 
programas de respeto al po-
licía y vincular a los agentes 
con la comunidad para traba-
jar de la mano lo que esté de 
nuestra parte en el progra-
ma de prevención del delito 
y llevar a las comunidades 
pláticas de capacitación.

Se realizan recorridos 
estratégicos con las 
demás corporaciones

B E r n A r d o  P E Ñ U E L A S  A L A r I d
e l  m e x i c a n o

ENSENADA.- La Dirección de Se-
guridad Pública Municipal (DSPM) 
en coordinación con las autorida-
des de los tres órdenes de gobier-
no ha fortalecido el operativo per-
manente de vigilancia en puntos 
detectados como prioritarios en 
la región, y con ello se ha logra-
do una disminución del 42.56 por 
ciento en homicidios.

El jefe de la corporación, David 
Armando Sánchez González, du-
rante la Mesa para la Construcción 
de la Paz y la Seguridad celebrada 
este jueves en la sala de cabildo, 
indicó que, con base a la inciden-
cia delictiva, se llevan a cabo reco-
rridos preventivos y estratégicos, 
en coordinación con las demás 
corporaciones de seguridad.

Manifestó que las autoridades 
indicaron que, con base en la es-
tadística de la Secretaría de Se-
guridad y Protección Ciudadana 
(SSPC) la reducción del 42.56 por 
ciento en el delito de homicidio, 
se obtuvo de la comparativa de 
los resultados de los últimos cinco 
meses que van del 2021.

Agentes municipales en conjunto 
con personal de la Guardia Nacio-
nal (GN), Guardia Estatal de Segu-
ridad e Investigación (GESI), Fisca-
lía General del Estado (FGE), entre 
otras, han reforzado la seguridad 
en áreas comerciales y residencia-
les, dialogando con la ciudadanía 
para ponerse a su disposición, así 
como atender sus necesidades en 

42.56 por ciento

Bajan homicidioS en enSenada
materia de seguridad.

Como resultado de esas acciones, se 
mencionó que se han cumplido 18 se-
manas del Plan de Acción de Ensena-
da Segura (PAES), se han ejecutado en 
promedio 15 órdenes de aprehensión 
al mes, y ha incrementado en un 127 
por ciento las órdenes de aprehensión, 
previniéndose de esta manera posi-
bles hechos constitutivos de delito.

“Continuaremos redoblando esfuer-
zos que, por instrucción del presiden-

te municipal, Armando Ayala Robles, 
seguiremos con las acciones puntua-
les para abatir los delitos de mane-
ra preventiva, y la atención oportuna 
para salvaguardar la integridad de la 
población y su patrimonio”, aseguró.

Reiteró el funcionario la importancia 
de la coordinación que se mantiene 
con las autoridades de los tres órde-
nes de gobierno y fuerzas armadas, 
para lograr avances en materia de 
prevención y disuasión del delito.

ENSENADA.- Mediante el operativo 
permanente de vigilancia en materia de 
seguridad, se ha logrado una disminu-
ción del 42.56% en homicidios.

FOTO:  /  el mexicanO

>Acordaron 
fomentar y 
promover 
actividades 
de respeto 

y colaboración 
entre policías y 
ciudadanos
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TECATE
“PUEBLO MÁGICO”

e l  m e x i c a n o

agredió a su expareja

vinculan a 
proceso a 
hombre por 
lesiones

>En posesión de 
once envoltorios 
con cristal y un 
arma de fuego

TECATE.- Un hombre fue de-
tenido y remitido a prisión pre-
ventiva por dos meses, deri-
vado de agredir físicamente 
e irrumpir en el domicilio 

de su ex 
p a r e j a ; 
se espera 
la inves-
tigación 
completa 
de la 
Agencia 
E s t a t a l 
de Inves-

tigaciones.
La víctima denunció ante las 

autoridades el pasado 6 de 
junio a David Eduardo “N” qu-
ien irrumpió en su domicilio 

y agredió físicamente, por lo que 
la Fiscalía de la Entidad giró una 
orden de localización y deten-
ción; una vez capturado fue tur-
nado ante el juez único de con-
trol al cual se le otorgó prisión 
preventiva por dos meses.

Durante este plazo personal 
de la Agencia Estatal de Inves-
tigaciones investigará más re-
specto al caso que aconteció 
y conocer si tiene más delitos 
por los cuales responder.

EntrEgan constancia 
a darío bEnítEz ruíz

como alcaldE ElEcto dE tEcatE

En la sede del 
iEE de baja 
california, en 
mexicali 
A r m A n d o  A c o s tA  r o jA s

e l  m e x i c a n o

TECATE.- El alcalde 
electo de Tecate, Edgar 
Darío Benítez Ruiz, fue 
llamado por el Instituto 
Estatal Electoral de Baja 
California, para hacer 
entrega de su constan-
cia de mayoría, que lo 
acredita como Presi-
dente Municipal Electo 
del XXIV Ayuntamiento 
de Tecate.

En la entrega de con-
stancia el alcalde elec-
to se hizo acompañar 
de los integrantes de su 
planilla a síndico, regi-
dores y sus más cerca-
nos colaboradores. 

Además, aprovechó 
para agradecer al insti-
tuto, partidos políticos, 
a su equipo quien lo 
apoyó a lo largo de la 
gran contienda y sobre 
todo a los ciudadanos 
quienes hicieron posi-
ble su elección. TECATE.- Recibió su constancia Darío Benítez como alcalde electo de Tecate.

>Irrumpió 
de manera 
violenta en 
el domicilio 
para realizar 

el atentado 

persiste 
robo de 
vehículos

rEalizan invEstigacionEs

TECATE.- Derivado del incre-
mento de robo a vehículos que se 
ha registrado en la ciudad se han 
desplegado unidades de la Fiscalía 
de la Entidad para prevenir dichos 
crímenes, y verificar las cámaras de 
videovigilancia existentes en la ciu-
dad.

La mañana del jueves unidades de 
la Fiscalía de la Entidad realizaron 
recorridos de prevención al delito 
en el callejón Reforma y Presidente 
Obregón, donde se estuvieron to-
mando evidencias sobre robos ocur-
ridos en los pasados días. 

Personal de la Agencia Estatal de 
Investigaciones de Delitos Patrimo-
niales informaron que continuarán 
con investigaciones para localizar 
y detener a los responsables, esto 
mediante recorridos preventivos y 
revisión de las cámaras de videovig-
ilancia en las zonas más delictivas. TECATE.- Se continúan la inspección de zonas y revisión de cámaras de vigilancia

invitan al curso dEl  
Plan vacacional 2021 
será impartido del 
28 de junio al 28 
de julio con labores 
al aire libre

TECATE.- El Ayuntami-
ento de Tecate está in-
vitando a la comunidad 
juvenil a ser partícipes 
en el curso del Plan Vaca-
cional 2021, que pondrá 
en marcha la Dirección 
de Seguridad Ciudadana 
por un lapso de un mes, 
iniciando desde el 28 de 
junio al 28 de julio, en las 
instalaciones del parque 
Infantil Teca-Roca.

Durante este curso se 
contará con actividades 
diversas, así como cultu-

rales, para jóvenes de los 
8 a los 13 años de edad, 
además se contará con 
la participación de in-
structores de personal 
de Servicios Preventivos, 
quienes tienen experi-
encia en temas relaciona-
dos con las actividades, 
propias de lo que serán 
estas capacitaciones e in-
strucciones.

Se contempla que los par-
ticipantes en este curso, 
puedan mantenerse en un 
sitio seguro y con instruc-
tores capacitados en cada 
uno de los temas que les 
deberán impartir, además 
de actividades deporti-
vas y para ello contarán 
con material especial para 
cada uno que se estará 
practicando.

 JóvEnEs dE 8 a 13 años

TECATE.- Se contará con la participación de personal capacitado para impartir actividades deportivas 
y el material necesario para las mismas.
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LA CASA OPINA

InmunIdad en BC
El Presidente Andrés Manuel López 

Obrador dio a conocer que en unos 
diez días Baja California será el pri-
mer Estado de la República Mexicano 

en obtener inmunidad en su población.
Como ya estaba programado ayer inició la 

vacunación para las personas de 18 a 39 años 
en los seis municipios del Estado, donde se 
contempla aplicar más de un millón 350 mil 
dosis de la vacuna Johnson & Johnson.

El reto es aplicar alrededor de 134 mil va-
cunas diariamente en los seis municipios 
del Estado, dependiendo de la respuesta de 
este grupo de edad a la convocatoria de la 
autoridad.

Ayer, en el arranque de la vacunación, se 
observaron largas filas de personas que 
acudieron a los distintos puntos para recibir 
la dosis Johnson & Johnson. Lo cual es reflejo 
de que la población quiere protegerse con-
tra el Covid-19.

Se calcula que en diez días concluirá la vacu-
nación para este grupo de edad, logrando la in-
munidad en este sector de la población, puesto 
que aún falta complementar el esquema de se-
gunda dosis a otros grupos edad como son los 
de 40 a 49 años y de 50 a 59 años.

Con lo cual, pronto muy pronto, la pobla-
ción de Baja California estará protegida y en 
condiciones para que el gobierno de Méxi-
co y de Estados Unidos puedan establecer 
algún acuerdo para la apertura del cien por 
ciento de su frontera sur.

De esta manera, esta Entidad Fronteriza está 
más cerca de salir del túnel e incorporarse 
poco a poco a la nueva normalidad. 

Esto no significa que debemos relajar las 
medidas de seguridad y de protección per-
sonal, es importante de mantener la sana 
distancia, el uso del cubrebocas y el lavado 
constante de mano hasta que las autorida-
des no determina otra cosa.

:  COLUMNA

¿La siLLa 
para BoniLLa 
en eL 2024?

Las notas de una voz 
lanzadas, frontal y ar-
teramente al Caribe, a 
manera de contrafuer-

te para sostener una ilusión, 
un sentimiento, una memoria, 
tan desgarradora como la di-
mensión propia del falsete. 
Imagina el poder de la voz 
armoniosa de una mujer de 
esas de bandera, con la frente 
en alto, entre aromas a taba-
co y ron, y frijoles colorados, 
langosta mulata, poniendo la 
cara, desafiando al horizonte 
con valentía, y desgranando 
la pasión por una tierra, una 
raza, un sueño, a través de las 
estrofas de un bolero.

Una mujer de piel morena 
y ojos de lucero. Una voz tan 
dulce, nítida e insospechada 
como la de la gran Melvis 
Santa Estévez, así, de la mis-
ma dimensión cósmica, muy 
semejante, pues, proyectan-
do todo su poder gestado en 
sus entrañas, en su capaci-
dad de parir vida, destinos, 
historias.

Imagínala así, con gallar-
día en la mismísima Habana, 
manifestándose a imagen 
del vientre de la Hermana 
República de Cuba que está 
por parir, ella sí, una vez más. 
Que está a punto de generar 
ese momento tan chocarrero 
que marca el antes y el des-
pués. Imagina ese poder de 
cambio, vibrando a ritmo de 
bolero con esa nostalgia de 
lo que fue, de lo único co-
nocido, de la anticipación 
de lo que puede llegar a 
ser, del dolor del abandono 
a esa memoria tan querida 
y el dulce consuelo de esas 
voces sublimes que dibujan 
arte en el firmamento.

Sí. La vida siempre tiene un 
antes y un después de dece-
nas y decenas de hechos his-
tóricos generales, o también 
particulares, en nuestro tran-
sitar cotidiano. Para los pue-
blos o las naciones, son esos 
eventos reformistas, golpis-
tas o revolucionarios que nos 
llevan de una realidad a otra, 
cambiando de cuajo nuestros 
hábitos, gustos y pareceres. 
Mutilando nuestros sueños o 
generando las condiciones 
para realizarlos. Cambian-
do para bien, o para peor, 
las dimensiones de nuestros 
bolsillos, la conformación de 
nuestros patrimonios, la po-
tencialidad de nuestros des-
cendientes.

En el caso particular, o sea, 
la historia privada de cada 
quien, ese hito que marca el 
antes y el después regular-
mente está marcado por la 
muerte o la enfermedad de 
quienes tenemos cercanos; 
la enfermedad propia o la 
proximidad a la muerte. Ese 
salvarse de milagro ante el 
accidente, el cáncer eludi-
do... Ese abandono del amor 
incomprendido, ese rompi-
miento fraternal, carnal, que 
deja en leyenda una vida 
en común que pudo nunca 
haber sido. Ese pegarle al 
gordo en las navidades, ese 
dinerito no anticipado. Esa 
vejez amarga llena de pasi-
vos generados por nuestra 
omisión.

El caso del devenir de las 
naciones es tan peregrino 
como nuestra propia cul-
tura nos lo permita, y tan 
pasional como la tierra en 
la que pisamos, en la que 
sembramos. Ese antes y 
después de una nación que 
se percibe como la madre 
de todos y su lejanía en el 
exilio, su destrucción por 
la guerra, su vejación por 
la incompetencia y mez-
quindad de quien la admi-
nistra, sus sueños rotos, su 
idílico paraíso utópico, nos 
dan un sentimiento de nos-
talgia, rabia, y ciertamente 
impotencia, pero siempre, 
en el fondo, de amor por 
entregar, de nostalgia pro-
funda. Y en términos de las 
naciones, hay por ejemplo 
algunas tan emblemáticas 
como influyentes en nuestra 
idea de lo que es esa per-
tenencia o ese abandono. 
Esa imposibilidad, esa cica-
triz en el corazón destinada 
a nunca sanar. Esa caña de 
azúcar, la melaza o el cam-
po de bananos que huele al 
pasado que dejó tantas pro-
mesas por cumplir, al futuro 
que tiene todo por ofrecer 
con ese precio del cambio.

Es muy difícil escapar a esa 
bacteria de nostalgia que 
flota en el ambiente de la 
Habana y se aloja de inme-
diato en el organismo; es im-
posible escapar a ese entu-
siasmo que contagia la gente 
buena que llora el pasado, 
pero cree firmemente en 
su futuro. No hay manera de 
eludir la emoción que da es-
cuchar a un hermano cubano 
bien preparado, deportista y 

talentoso en las artes, com-
partir entre nota y nota de un 
bolero, esos sueños magnífi-
cos que ya saben están por 
realizar. La bacteria de liber-
tad y progreso, de igualdad 
y pertenencia, tan a nuestro 
alcance también en Latino-
américa, sí así decidimos, 
tan cercana como cantar un 
bolero.

Twitter: @avillalva_ 
Facebook: Alfonso Villalva P.

:  ARTÍCULO

Cantar un bolero
• Alfonso VillAlVA P.*  •

alerta de vIaje

El Departamento de Estados Unidos ac-
tualizó su alerta de viaje hacia sus ciu-
dadanos, sobre los riesgos al viajar a 
diversas partes de México.

La alerta pide a sus connacionales no via-
jar a los estados de Colima, Guerrero, Mi-
choacán, Sinaloa y Tamaulipas al encontrar-
se en el nivel cuatro de riesgo por delitos y 
secuestros.

Asimismo, pidió a sus habitantes reconsi-
derar su viaje a 11 estados de la República 
mexicana, los cuales ubica en nivel de pre-
caución tres.

Estos son: Baja California, Chihuahua, 
Coahuila, Durango, Guanajuato, Jalisco, Es-
tado de México, Morelos, Nayarit, Sonora y 
Zacatecas. 

El Departamento de Estado revisa las Aler-
tas de Viaje de manera regular para garantizar 
que se mantengan vigentes y actualizadas.

Para los Estados que están considerados 
en alerta del nivel cuatro, a través de la cual 
se pide a los ciudadanos estadounidenses 
no viaje a esas entidades, representa una 
afectación particularmente en la actividad 
turística.

Pero también un llamado de atención para 
que las autoridades hagan lo necesario en 
el combate de los delitos y secuestros.

En muchos Estados del país se tiene pro-
blemas fuertes en seguridad, y hasta aho-
ra los esfuerzos que se llevan a cabo en el 
ámbito nacional han sido insuficientes para 
que la gente se sienta más segura.

Parece que des-
pués del pasa-
do seis de junio, 
comenzaron los 

destapes para la carrera 
presidencial del 2024.

El primero que lo hizo, 
muy a su estilo y sin 
que nadie se lo pidiera, 
fue Gerardo Fernandez 
Noroña, quien desde su 
plataforma de Twitter 

se proclamó futuro can-
didato.

Otros personajes po-
líticos que también 
aseguran que tienen 
la venia, son Claudia 
Sheinbaum, Marcelo 
Ebrard y Ricardo Mon-
real, quienes son los 
que más suenan en la 
Ciudad de México.

Sin embargo, a todos 
se les olvidó el íntimo 
amigo y compañero de 
lucha del presidente 
de la República, quien 
ha estado a su lado no 
solamente en las vacas 
gordas sino en las fla-
cas, el gobernador de 
Baja California, Jaime 
Bonilla Valdez.

Hace unos días, el 
gobernador fue des-
tapado por el alcalde 
reelecto de Ensenada, 
Armando Ayala.

Los que se creen es-
pecialistas en la políti-
ca dicen que el caldo 
solo se puede coser 

con los integrantes del 
gabinete de AMLO o 
con los que viven en 
la Ciudad de México, 
pero con Bonilla las 
cosas cambian. Nadie 
esperaba su astucia y 
no es un secreto que ha 
sido en múltiples oca-
siones, el gobernador 
de Morena mejor eva-
luado en el país, y que 

con sus acciones ha 
logrado que Baja Ca-
lifornia sea el primer 
estado en concluir el 
100 por ciento la vacu-
nación anti COVID-19.  
También, cabe recor-
dar que ha entregado 
carro completo para 
Morena en las últimas 
dos elecciones.

Todas estas acciones 
positivas de Bonilla 
continúan multiplicán-
dose y están llegando a 
los oídos del presiden-
te de México.

Mi grillito político les 
dice “aguas” a los que 
ya se creían o se veían 
con la banda presiden-
cial, porque sin duda 
alguna, Jaime Bonilla 
no se las dejará fácil. 

Si lo pensamos deteni-
damente, no suena tan 
mal que un presidente 
provenga de este lado 
del país, pero no me 
crean a mí, solo el tiem-
po lo dirá.

• Víctor lAgunAs PeñAlozA •

a los ayuntamIentos

PIde estado aPertura Para 
matrImonIos IgualItarIos
de marzo de  
2020 a la fecha, 
se han consumado 
242; 146 entre 
mujeres y 96  
entre hombres

I s m a e l  D á v I l a
e l  m e x i c a n o 

MEXICALI.- La Secretaria 
General de Gobierno instru-
yó a las oficinas del registro 
civil en los municipios, a te-
ner un a apertura y en con-
secuencia facilitar todos los 
trámites, evitando cualquier 
tipo de traba o restricción 
a los matrimonios igualita-
rios. 

Se recordó que, desde 
marzo del 2020 a junio de 
este año 2021 se tiene el re-
gistro de 242 matrimonios 
igualitarios consumados, 
146 entre mujeres y 96 entre 
hombres. 

En los hechos, la adminis-
tración estatal que enca-
beza el Gobernador Jaime 
Bonilla Valdez, fue punta de 
lanza en lo que se refiere a 
matrimonios igualitarios y 
en el respeto a los derechos 

 MEXICALI.- El Registro Civil Estatal instruyó a los registros 
municipales a facilitar los matrimonios igualitarios.
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DE INTERÉS

homoparentales se refiere, 
desde antes que se aproba-
ran las reformas a la consti-
tución local y al código ci-
vil, lo que acaba de ocurrir 
este miércoles 16 de junio.   

 Así lo dijo la directora de 
Registro Civil del Estado, 
Paloma Alegría Murrieta, 
quien afirmó que, desde el 
6 de febrero del 2020, vía 
oficio, les recomendó a las 
oficialías municipales que 
realizarán los matrimonios 
del mismo sexo, a las perso-
nas que así lo solicitaban. 

“El secretario general de 
Gobierno, Amador Rodrí-
guez Lozano es muy respe-
tuoso del derecho de todas 
las personas, y siempre nos 

instruyó para que este tipo 
de matrimonios se realiza-
ran, sobre todo porque ya 
había antecedentes lega-
les en la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, había 
jurisprudencia”, dijo. 

La funcionaria estatal dijo 
que, a partir del oficio diri-
gido por parte de la SGG y 
Dirección del Registro Ci-
vil a las 21 oficialías de los 
ayuntamientos, del día 1 de 
marzo del 2020 al 16 de ju-
nio 2021, se han realizado 
un total de 242 matrimo-
nios del mismo género; de 
los cuales 146 fueron entre 
mujeres y un total de 96 pa-
rejas contrajeron matrimo-
nio entre hombres. 



MEXICALI.- La directo-
ra de DIF Municipal de 
Mexicali, Abrika Ariad-
na Ortega Juvera, indicó 
que las instalaciones del 
A l b e r g u e 
P e re g r i n o 
“es un espa-
cio para la 
gente que lo 
necesita, que 
no tienen un 
hogar y en 
eso estamos 
trabajando, 
para darles 
esa aten-
ción.”

Lo anterior 
fue momentos antes de 
la puesta en marcha del 
punto de hidratación en 
el mencionado albergue, 
que tuvo lugar la mañana 
de este jueves.

También mencionó que 
se tiene preparado el Al-
bergue del CREA, con el 

apoyo del IMDECUF, y se 
hará usos de sus instala-
ciones, toda vez que el Pe-
regrino esté a su máxima 
capacidad.

“Ahí tam-
bién ten-
d r e m o s 
todo lo 
necesar io 
para recibir 
a las perso-
nas en si-
tuación de 
calle”, indi-
có Ortega 
Juvera.

S u b r a y ó 
que en am-

bos espacios se atiende 
principalmente a perso-
nas en situación de calle, 
connacionales, pero tam-
bién recibirán a migran-
tes, ya que no harán ex-
cepción de personas.

“Este albergue que está 
dedicado para esas per-
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En la DiócEsis DE MExicali

BUSCA DONANTES 
PARA SOSTENER 
COMEDORES 
DE CÁRITAS

MEXICALI.- La Diócesis de 
Mexicali, a través de la Di-
mensión de Movilidad Hu-
mana, busca donadores que 
quieran contribuir al soste-
nimiento de las necesidades 
económicas de los comedo-
res de Cáritas y Movilidad 
Humana diocesanas.

La aportación que brinden 
será a través de la Colecta a 
Sobres Cerrados, además es 
posible hacer una transferen-
cia electrónica a la cuenta de 
Cáritas o bien, en sobre ce-
rrado dejarlo en la parroquia 
San José Obrero, ubicada en 
Calle Sur, esquina con Calle 
Celaya, en la colonia Bella-
vista.

Asimismo, pueden comu-
nicarse con la señora Lupita 
Meza, quien es la secretaria 
de la Comisión de Pastoral 
Social, al número telefónico 
686 1166740.

Los solicitantes de aporta-
ciones económicas estable-
cen que con éstas podrán 
cubrir los gastos de energía 
eléctrica, así como el recibo 
del suministro de agua, los 
cuales tienen carácter de ur-
gente en los diferentes come-
dores. Todas las aportaciones 
son deducibles de impuestos.

MEXICALI.- Diócesis de Mexicali 
solicita apoyos económicos para 
cubrir necesidades de los comedo-
res comunitarios.

FOTO:  /  el mexicanOEl pasado 15 de junio 
Mexicali registró 48.4 
grados centígrados 

M A r í A  M E r c E d E S  G A r c í A
e l  m e x i c a n o

MEXICALI.- Este jueves, duran-
te la puesta en marcha del pun-
to de hidratación en el Albergue 
Peregrino, el titular de Protección 
Civil de Mexicali, René Salvador 
Rosado, informó del arranque del 
Operativo Golpe de Calor 2021, lo 
cual acontece de manera anticipa-
da debido a que las altas tempera-
turas se presentaron en Mexicali a 
partir del día lunes.

“El Operativo Golpe de Calor 
2021, se anticipa porque origi-
nalmente estaba el arranque de 
este operativo a partir del 21 de 
Julio, cuando cambia la tempora-

da e inicia oficialmente el verano 
y es debido a que las temperatu-
ras se han anticipado al grado de 
que a partir del día lunes se han 
presentado temperaturas mucho 
muy elevadas y de acuerdo a los 
pronósticos del Servicios Meteo-
rológico Nacional, lo que resta de 
la semana, continúa estacionado 
este fuerte sistema de alta pre-
sión.”

Rosado informó que el Consejo 
Municipal de Protección Civil se 
reunió hace dos semanas, durante 
la cual se instruyó a la mesa núme-
ro 3, para que DIF Municipal, pu-
siera en funcionamiento el Alber-
gue Peregrino, así como también 
el Albergue instalado en el CREA, 
el cual funcionará a partir de que 
se sature el primero en mención, 
para continuar dando la atención 
debida, la gente ocupa un espacio 
refrigerado.

El Albergue Peregrino estará 
dando servicio todos los días a 
partir de las 10:00 de la maña-
na hasta las 7:00 de la tarde, los 
próximos 95 días que dure el ve-
rano del 2021.

Precisó el titular de Protección 
Civil de Mexicali que el pasado 15 
de junio los termómetros registra-
ron 48.4 grados centígrados por 
lo cual se batió el récord por ser 
15 de junio en comparación con 
años anteriores.

Asimismo, destacó que el 27 de 
julio del año pasado, Mexicali re-
gistró la temperatura más alta con 
50.2 grados centígrados.

“Mexicali contaba con 15 años 
atrás que no alcanzaba esas tem-
peraturas”. Para concluir indicó, 
que el sistema de alta presión se 
mantendrá el fin de semana y los 
días viernes y sábado registrarán 
48 grados.

MEXICALI.- Se adelantó el arranque del Operativo Golpe de Calor 2021 en Mexicali ante la presencia de temperaturas arriba 
de los 48 grados, señaló René Rosado.

SEñala El dirEctor dE ProtEcción civil, rEné roSado 

arranca El oPErativo 
golPE dE calor 2021
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>Administra el buen 
funcionamiento 
del Albergue 
Peregrino que puso 
en marcha punto 

de hidratación para 
personas de la calle 
ante la presencia de 
temperaturas extremas

SEñala ariadna ortEga JuvEra 

ATIENDE EL DIF MEXICALI A 
PERSONAS VULNERABLES 

sonas sin importar de donde 
vengan”, señaló la directora 
del DIF Mexicali.

Dejó en claro que el alber-
gue es para mujeres y hom-
bres mayores de 18 años, 

pero que tiene se brinda 
atención de primera necesi-
dad a familias, para después 
canalizarlas.

“Tenemos un área dividida 
en caso de que llegue una 

familia, hospedarla de mane-
ra urgente y luego canalizar, 
pero primero para atender a 
los niños atendiendo necesi-
dad urgente”, dijo para fina-
lizar Ortega Juvera.

MEXICALI.- Dará atención a personas vulnerables en el Albergue Peregrino ante la ola de calor.
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MEXICALI.-  La Banda de Música del 
Estado es una institución musical del 
Gobierno del Estado de Baja Califor-
nia, actualmente se encuentra adscri-
ta a la Secretaría de Cultura de Baja 
California.

La organización musical está de man-
teles largos ya que este 
16 de junio conmemo-
ró el 45 aniversario de 
su integración.

Fue el 16 de junio 
de 1976 que la Banda 
realizó su primera pre-
sentación oficial en los 
patios del antiguo Pa-
lacio de Gobierno en 
Mexicali, hoy Rectoría 
de la UABC, esta fecha es la que se 
toma como fundación de esta agrupa-
ción.

Desde el surgimiento de esta agru-
pación musical, ha cumplido su labor 
al cubrir las necesidades educativas, 
cívicas y recreativas de carácter musi-

cal con presentaciones formales y di-
dácticas en escuelas, plazas públicas, 
diversas regiones del medio rural y 
recintos oficiales.

La Banda de Música del Estado na-
ció, hace cuatro décadas y media, de 
la mano de Pedro Luis Santos Carbó 

y fue dirigida por Gui-
llermo Argote Cama-
cho desde el año 1976 
hasta el año 1980; 
posteriormente, la ba-
tuta pasó a Luis Orte-
ga Galaviz por casi 20 
años.

En el año 1998 fue 
relevado por Lucio La-
dino Cosío y después 

por César Ramírez Siqueiros en el año 
2000. Desde el año 2004, la Banda de 
Música del Estado es dirigida por Juan 
Antonio Estrada.

La agrupación musical cuenta con un 
repertorio que va desde movimientos 
sinfónicos hasta música popular, fol-

Su PriMEra PrESEntación fuE En uaBc 

SE conMEMoran 45 añoS dE 
la Banda dE MúSica EStatal

>Fue en los patios 
del antiguo Palacio 
de Gobierno, en 
Mexicali, hoy 
Edificio de Rectoría, 

en donde se presentó por 
primera ocasión clórica e infantil, y participa en activi-

dades cívicas y educativas con piezas 
especiales en el programa “Tardes de 
Danzón” que se realizaban, antes de la 
pandemia, en el Centro Estatal de las 
Artes en Mexicali, dirigido a adultos 
mayores y público en general.

Hoy en día, tras la contingencia sani-
taria derivada de la Covid-19 las pre-
sentaciones de la Banda del Estado 

han continuado de manera virtual a 
través de las redes sociales de la Se-
cretaría de Cultura en el programa La 
Cultura Continúa.

El próximo 30 de junio podrá apre-
ciarse su participación en el pro-
grama virtual La Cultura Continúa 
desde la página de Facebook @
BC.SecretariaCultura, a las 18:00 ho-
ras.

MEXICALI.- La Banda de Música del Estado de Baja California celebró 45 años de 
su integración como organización musical el 16 de junio del 2021.
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Va dirigida a personas 
con discapacidad y 
adultos mayores

B E r n A r d o  P E Ñ U E L A S  A L A r I d
e l  m e x i c a n o

ENSENADA.- Para impulsar la in-
clusión laboral de los grupos vulne-
rables que residen en el municipio, 
el Gobierno de Ensenada pondrá 
en marcha una bolsa de trabajo para 
adultos mayores y personas con dis-
capacidad.

El alcalde, Armando Ayala Robles 
informó durante la trasmisión del 
programa “Presidente en Línea” 
que, a partir del próximo lunes 21 
de junio entrará en funciones esta 
estrategia que será coordinada por 
el Sistema para el Desarrollo Inte-
gral de la Familia (DIF) Ensenada.

Ayala Robles resaltó que para su 
administración es fundamental brin-
dar distintos tipos de apoyo a quie-
nes forman parte de los grupos vul-
nerables; sobre todo herramientas 
que les ayuden a desarrollarse en 
igualdad de oportunidades.

“Mi reconocimiento para nuestros 
adultos mayores, quienes a pesar de 
que ya trabajaron y sacaron adelan-
te a sus familias, continúan siendo 
productivos y un ejemplo para las 
nuevas generaciones. También para 
la comunidad sorda, débiles visua-
les, con discapacidades motrices, 
entre otras, porque pese a las vicisi-

A pArtir del 21 de junio 

tendrán bolsA de trAbAjo 
pArA grupos VulnerAbles 

ENSENADA.- El Gobierno Municipal dispondrá una bolsa 
de trabajo para grupos vulnerables, anunció Ayala.

tudes que enfrentan, son ejemplo 
de lucha y superación”, expresó 
el primer edil.

La directora de DIF Municipal, 
Oralia Tinoco González, resaltó 
que en conjunto con diversas cá-
maras empresariales se nutrirá de 
ofertas la bolsa de trabajo, pues 
la idea es que cada vez se integre 
a un mayor número de personas 
con discapacidad y/o de la terce-
ra edad al mundo laboral.

Oralia Tinoco agradeció el apoyo 
brindado por el alcalde Arman-
do Ayala para materializar dicha 
iniciativa, y al sector empresarial 
por sumarse a las acciones que 
promueven la inclusión laboral de 
los grupos vulnerables.

Agregó que para mayor informa-
ción, a partir del lunes 21 de junio, 
la población de los grupos vulne-
rables en mención, podrán comu-
nicarse al teléfono 646 900 90 30, o 
enviar mensaje a la página: www.
facebook.com/DIFensenada

FOTO:  /  el mexicanO

ENSENADA.- Con el objeto de recu-
perar la economía en la frontera norte 
del país, el senador Gerardo Novelo 
Osuna propuso que la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE) impulse 
un diálogo con sus homólogos en Es-
tados Unidos, para iniciar el proceso 
de reapertura en esa región para las 
actividades no esenciales.

A través de un punto de acuerdo, que 
fue enviado a la Segunda Comisión, 
el legislador de Morena busca que el 
desarrollo de ese tipo de actividades 

comience sólo 
con personas 
que previa-
mente hayan 
recibido la va-
cuna contra la 
Covid-19.

Destacó que, 
desde el mes 

de marzo del 2021, comerciantes 
cercanos a las regiones fronterizas 
esperan que, a medida que avance 
la vacunación y se reduzcan las tasas 
de infección, se logren levantar algu-
nas de las restricciones.

Recordó que con el fin de limitar la 
propagación del coronavirus, Esta-
dos Unidos, Canadá y México pacta-
ron limitar los viajes “no esenciales” 
a través de sus fronteras, circunstan-
cia, dijo, que al día de hoy se sostiene 

ENSENADA.- Gerardo Novelo, pro-
mueve, iniciar el proceso de reapertu-
ra de la frontera norte del país para 
actividades no esenciales.

pArA reActiVAr lA economíA
promueVe el senAdor noVelo osunA 
reAperturA de lA fronterA norte

y “continúa afectando las activida-
des económicas”.

Resaltó que, de acuerdo con el 
semáforo epidémico de esa zona, 
Chihuahua, Baja California, Sonora, 
Coahuila y Tamaulipas se encuen-
tran en condiciones de apegarse a 
las condicionantes para la reaper-
tura en esa región fronteriza, ya 
que algunos y están en semáforo 
color verde.

Novelo Osuna aseguró que es 
momento de encauzar acciones 
institucionales hacia un proceso 
de retorno a la normalidad, tanto 
a nivel doméstico, como en las re-
laciones internacionales y econó-
micas.

>Propone 
que la SrE 
impulse 
un diálogo 
con sus 

homólogos de EU
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Tendrán atractivos carteles 
el 17 y 18 de  julio

 R a m ó n  Z e p e da
( C o l a b o r a d o r )

TIJUANA.- Ante una nutrida concurren-
cia de la gente del toro en Tijuana, y prin-
cipalmente  medios de  comunicación, 
autoridades y peñas  taurinas, se llevó 
a  cabo la conferencia de prensa ayer 17 

de junio 2021, por la empresa Tauro Es-
pectáculos de Querétaro, quien al alimón, 
con el promotor charro y taurino Manuel 
Bowser dieron a  conocer sus  planes y  
su estrategia, para este año en la Pla-
za Nuevo Toreo de Tijuana, ubicada  al 
oriente  de  la  ciudad.
Con la presencia de nuestra gran leyen-

da Valeriano Salceda Giraldés como invi-
tado de honor, estuvieron también en el  
presídium el  matador Ignacio Garibay, 

Juan José Torres (encargado del  mar-
keting de la  empresa) y el propio Ma-
nuel Bowser, se dio inicio a este evento 
con Giraldés quien recordó a los pre-
sentes la importancia de nuestra fiesta 
y el justo manejo que toda empresa 
taurina debe  tener, si se quiere lograr 
el éxito en  todo sentido.
Por su parte Bowser señaló su pasión 

y entusiasmo por lograr ese sueño que  
desde la niñez ha tenido, al haberse to-
mado como proyecto existencial, la total 
renovación y reacondicionamiento de la 
otrora Villa Charra convertida  ahora en 
un flamante complejo taurino de primer 
orden. Con  un aforo para 5,000 perso-
nas, que  incluye dentro del inmueble 
restaurant, palenque, capilla, quiosco, y 
diversos  espacios para el disfrute de la 
afición.
El matador Ignacio Garibay, fue el en-

cargado de dar a conocer los carteles para 
los próximos 17 y 18 de  julio en los cua-
les  en el primero actuarán Uriel Moreno 
“El  Zapata”, Juan Pablo Sánchez y Luis 
David Adame con 6 toros de Bernaldo de  
Quiroz, y para el día 18 la presentación 
del gran caballista Emiliano Gamero, Ar-
turo Macías, y Arturo Saldivar, con toros 
de  Fernando de la Mora, hay que  men-
cionar que será un fin de semana taurino 
sábado y domingo, el precio de los bole-
tos serán de entre 150 a 350 pesos, que 
esán a la venta en plataforma digital con  
código QR y en taquillas del  Gran  Hotel.

E L  M E X I C A N O ,  E L  G R A N  D I A R I O  D E  L A  V I D A  R E G I O N A L
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A c c i ó n  A l  i n s t A n t e

tIJUANA.- La delegación mexi-
cana que participará en los 
próximos Juegos Olímpicos de 

Tokio 2020, contará con al menos 
seis atletas representantes del Esta-
do de Baja California. A 36 días del 
inicio de la justa internacional, los 
atletas Daniel Corral, Alexa Moreno, 
Diego Cervantes, Luis Álvarez, Are-
mi Fuentes y el más reciente, Eder 
Frayre, ya tienen su boleto para po-
der competir durante este verano 
en tierras orientales, históricamente 
la cifra más alta del Estado 29.
Daniel Corral amarró su boleto a 

Tokio 2020 desde el pasado mes de 
octubre del año 2019 cuando par-
ticipó en la Final del All Around 
de los Mundiales de Gimnasia 
realizado en Stuttgart, Alemania. 
Esta será la tercera participación 
olímpica para el atleta nativo de 
Ensenada. Entre sus logros más 
importantes destacan la meda-
lla de plata del Campeonato Mundial de 
Gimnasia Artística realizado en Amberes, 
Bélgica en 2013, así como medalla de 
plata en la Universiada Mundial de Kazan, 
Rusia ese mismo año.
De igual manera, Alexa Moreno logró su 

clasificación a los JJOO de Tokio tras par-
ticipar en el mismo Mundial de Gimnasia 
realizado en Stuttgart en 2019. Esta será 
la segunda justa olímpica en la carrea de 
la gimnasta nativa de Mexicali, quien par-
ticipó en Río de Janeiro 2016, donde se 
ubicó en el sitio 31 del All Around, y 12do 
en el Salto de Caballo.
En la Esgrima, México y Baja California 

contarán con la participación en JJOO por 
medio de Diego Cervantes. El mexicalen-
se se convirtió en el primer esgrimista 
que otorgó una plaza olímpica a la de-
legación mexicana rumbo a Tokio 2020, 
con la medalla de oro que ganó en el 
torneo de clasificación Zona América en 
San José, Costa Rica el pasado mes de 
mayo donde superó en la final de florete 
al argentino Augusto Servello por 15-13. 
Actualmente, Cervantes está ubicado en 

el top diez del mundo como juvenil.
Luis Antonio Álvarez ganó su pase a To-

kio 2020 durante el Campeonato Pana-
mericano celebrado en Monterrey el mes 
de marzo, su primer evento presencial 
desde el inicio de la pandemia. Esta será 
la segunda participación de Álvarez en 
Juegos Olímpicos, tras asistir a la edición 
de 2016 en Río de Janeiro.
Por su parte, la halterista Aremi Fuen-

tes oficializó su boleto a Juegos Olímpicos 
de Tokio tras ocupar uno de los primeros 
ocho mejores lugares del ranking mundial 
de su división (-76 kilos). La representan-
te de levantamiento de pesas de Baja Ca-
lifornia logró el objetivo tras ubicarse en 
la cuarta posición de su categoría, donde 
buscará la gloria en sus primeros Juegos 
Olímpicos.
Este fin de semana, Eder Frayre ganó 

su boleto a los JJOO de Tokio al impo-
nerse en el Campeonato Nacional de 
Ruta 2021, realizado en Aguascalientes. 
El nativo de Ensenada tuvo un cierre es-
pectacular con un final de fotografía en la 
categoría Elite.

en plaZa nuevo ToReo de Tijuana

Anuncian Tauro Espectáculos
y Bowser la Temporada 2021

REDACCION.- Los Bucks de Mi-
lwaukee hicieron un enorme partido 
sobre la duela del Fiserv Forum donde 
fueron liderados por Giannis y Middle-
ton, para superar a una floja versión 
de los Nets de Brooklyn por 104-89 y 
el sábado definirán el boleto de las se-
mifinales de la Conferencia Este de la 
temporada 2021 de la NBA. 
Los Bucks arrancaron con ofensivas 

comandadas por Giannis que se con-
virtió en el sostén del equipo., en tan-
to que los neoyorquinos parecían es-
tar con la pólvora mojada y el griego 
aprovechó la situación para poner al 
frente a su equipo por hasta 13 puntos 
de diferencia. 

MEXICALI.- San Felipe continúa 
con su tendencia positiva en la 
realización de eventos turísticos, 
donde se ha tenido una importante 
afluencia de visitantes que han ve-
nido a fortalecer de manera positi-
va a los servidores del destino.
Así lo destacó el Presidente del 

Patronato del Comité de Turismo 
y Convenciones de Mexicali, Jona-
than Díaz Castro.

Asimismo señaló que, “El Puerto 
se encuentra preparado para recibir 
durante los días 25, 26 y 27 del mes 
de junio del año en curso, a pilotos 
y autos participantes en la tradicio-
nal Carrera de Off Road “Ensenada 
– San Felipe, King Shoks 250 Coa-
st to Coast”, que se efectuará cu-
briendo esa demandante ruta.”
También mencionó que, con esta 

carrera del serial de Record se es-

tarán cumpliendo 24 años de esta 
competencia fuera de camino, la 
cual atrae un promedio de ocupa-
ción hotelera del 93%, para San 
Felipe con ellos una importante de-
rrama económica considerando que 
son alrededor de 180 los equipos 
inscritos.
Cabe mencionar los protocolos de 

sanidad y seguridad que el pro-
motor ha venido adop-

Anunciaron Tauro Espectáculos de Querétaro y Manuel Bowser la Temporada 2021, en la 
Plaza Nuevo Toreo de Tijuana, que iniciará con atractivos carteles el 17 y 18 de julio del 
presente año.

Tijuana, sublídeR Zona noRTe

Gana Toros 
serie en 
Aguascalientes
TIJUANA.- Leandro Castro sonó cua-

drangular y empujó cuatro carreras, 
Gabriel Gutiérrez atizó par de dobletes 
productores y Carlos Hernández entregó 
cinco entradas de calidad, en el triunfo 
de Toros de Tijuana por 13-1 sobre Rie-
leros de Aguascalientes, para ganar se-
rie en el estadio Alberto Romo Chávez.   
Con la victoria, los dirigidos por 
Omar Vizquel mejoraron su récord 
a 16-8 (8-4 en gira) para alcanzar 
la segunda posición de la Zona Nor-
te, igualados con Acereros  del Nor-
te, a sólo medio juego por debajo 
del líder Mariachis de Guadalajara. 
Lo mejor de la artillería tijuanense fue 
aportado por Leandro Castro de 5-2 con 
jonrón, cuatro empujadas y tres ano-
tadas; Isaac Rodríguez de 6-3 con par 
de remolques; Gabriel Gutiérrez con 
dos batazos de dos bases y par de ca-
rreras remitidas; Adalberto Carrillo de 
4-3 con tres carreras marcadas y Ric-
ky Álvarez de 4-2 con una empujada.   
Carlos Hernández llegó a 28 triunfos 
con Toros de Tijuana y es el líder histó-
rico de la franquicia. El zurdo california-
no cubrió los primeros cinco episodios 
en una carrera, tres hits, seis ponches 
y -fiel a su costumbre- trabajó sin rega-
lar pasaportes, completaron el camino 
Tyson Pérez para dos tercios, Brennan 
Bernardino el último out de la sexta 
tanda, Jesús Pirela la séptima sin da-
ños, Anthony Herrera se encargó de los 
últimos dos capítulos.
Toros de Tijuana concluirá su gira con 

serie de fin de semana contra Genera-
les de Durango en el estadio Francisco 
Villa.

Todo listo para la King Shoks 250

Los atletas bajacalifornianos Alexa Moreno, Daniel 
Corral, Diego Cervantes, Luis Álvarez, Aremi Fuentes 
y Eder Frayre representarán a México en los Juegos 
Olímpicos de Tokio 2020.

Milwaukee 
Bucks dominó a 
Brooklyn Nets  

Bucks de Milwaukee hizo un enorme partido 
para superar a una floja versión de los Nets 
de Brooklyn por 104-89. 

tando para este evento es que no 
habrá revisión mecánica, tampoco 
ceremonia de premiación, y la meta 
final quedará fuera del área pobla-
da de San Felipe.
Para finalizar, el Presidente del 

Patronato del Comité de Turismo y 
Convenciones de Mexicali, Jonathan 
Diaz Castro, agradece al promotor 
de la empresa Record, seguir con-
servando a San Felipe como sede 
de uno de sus principales eventos.

el boleTo en el paRTido 7 

Toros de Tijuana tuvo otra explosión 
ofensiva para imponerse por 13-1 a Rieleros 
de Aguascalientes en el tercer juego de la 
serie .

AlexA, DAniel, Diego, luis, Aremi y eDer 

histórico, seis
atletas de Bc a tokio
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Se pone con 12 triunfoS y 7 derrotaS

En acciones del 
torneo Premier

P o r :  A l f o n s o  J .  G A r z ó n

eNSENADA.- Farmacia 
Suprema llegó a 12 
triunfos tras conse-

guir victoria de seis goles 
contra2 sobre el Atlántico 
FC, al jugarse la fecha 19 
del torneo Martes Premier 

del balompié de la mo-
dalidad de Siete que se 
juega en las canchas de 
las instalaciones del Sport 
Center Ensenada.
Los boticarios de la Far-

macia Suprema se colo-
can en el quinto escalón 
de la tabla con 36 puntos 
producto de sus 12 victo-
rias a cambio de 7 desca-
labros.
Los que se encargaron 

de perforar las redes de 
los atlánticos fueron: Luis 
Rodríguez con dos, Juan 
Francisco Rivera con un 
par, Víctor Aguirre con 
uno y Ángel Dávila con 1, 
por el bando de los derro-
tados se llevaron los tan-
tos: Noé Landa y Víctor 
Espinoza.
Los resultados comple-

tos de la jornada 19 de 
ambos Grupos fueron:

Farmacia Suprema se coloca en el quinto escalón de la tabla con 36 puntos producto de sus 12 victorias a cambio de 7 descalabros.

7
Tiburones

6
Águilas

En 1956-57 lograron 
su primer titulo

ENSENADA.- El prestigia-
do Club deportivo Guada-
lajara que cuenta con mas 
de 60 años de existencia 
jugando en el futbol en el 
puerto de Ensenada, tuvo 
la grandeza de reunir a sus 
futbolistas principales que 
han marcado historia en 
este club en su paso por 

muchos torneos y en dife-
rentes categorías.
Fueron Manuel González, 

Julio Iglesias y Juan Pania-
gua los encargados de con-
vocar a un desayuna a los 
principales ex jugadores 
que han hecho la historia 
del club en esta ciudad.
Manuel Gonzales ex pre-

sidente del club del Gua-
dalajara en Ensenada des-
de su lugar de residencia 
en Puerto Vallarta, llego a 
Ensenada para estar pre-
sente en esta reunión.
Los hermanos González, 

Manuel, Francisco, Jesús y 
Javier fueron los que con-
tinuaron con lo que había 

iniciado María Romero en 
1953-1954 que fue mante-
ner en esta ciudad a pres-
tigiado club, que logro su 
primer título en la Liga de 
Primera Fuerza en 1956-
1957.
Fue un desayuno en el 

que todos los presen-
tes compartieron muchas 
anécdotas y era notable la 
alegría que había en ellos 
por este reencuentro, que 
acordaron hacerlo más se-
guido, porque no alcanza 
el tiempo para comentar 
tantas experiencias.
El club Guadalajara es-

tará siendo reconocido 
por Unidos por el futbol 

de Tijuana, que es una 
organización que premia 
y reconoce a los mejores 
futbolistas y clubes del es-
tado.                                                                                            
Entre los asistentes al 

desayuno se encontraban: 
Cesar Mondragón (el mas 
veterano de este club) 
Marco Antonio Ortega, 
Fernando Manjarrez, Jesús 
Gastelum “Rivelino”,    Ma-
nuel Orozco López “Paya-
so”, Héctor Chávez, Félix 
Gutiérrez, Ramón “Tawa” 
Magdaleno, “Nono” Bojór-
quez,    Jesús López Ca-
bañas, Jaime González, 
Miguel Bejarano y Alonso 
“Buitra” Arrequín Pérez.

Con mÁs dE 60 Años En El fuTbol dEl PuErTo

Se reunieron leyendas 
del Club Guadalajara 

Miguel Bejarano, Manuel 
González y Ramón Pazos de las 
principales figuras del Club 
Guadalajara.

Del futbol 7 del Sport 
Center

ENSENADA.- El equipo 
de Reumas y Calambres 
saldrá este día en punto 
de las 18:00 horas a la 
cancha 1 del Sport Cen-
ter en busca del triunfo 
ante el aguerrido cuadro 
del Mar Viviente y llevar-
se los tres puntos corres-
pondientes a la quinceava 
jornada del Torneo de Ve-
teranos 40s.

Los reumas llegaran 
motivados a este due-
lo ya que en su anterior 
salida dieron catedra de 
buen futbol ante el New 
Old Boys para golearlos 9 
contra 0, contando con 3 
tantos de Ricardo Rubio, 
2 de Sergio Ramírez y Mi-
guel Hernández, mientras 
que Eliseo Devora y Jesús 
Morales cooperaron con 1 
cada quien, en tanto que 
el arquero Gustavo Mon-
tes mantuvo imbatible su 
portería.

En lA rondA dE VETErAnos dE 40s

Reumas y Calambres 
sale por otro triunfo

Tremendos duelos se esperan este día en la fecha quince del torneo 
de Veteranos 40s del futbol Siete del Sport Center.

En la Nueva Liga de futbol de 
Pórticos

ENSENADA.- Muy disputado está re-
sultando el torneo Dominical Libre Va-
ronil de la Nueva Liga de futbol de Pór-
ticos Del Mar, que se juega en la cancha 
de la unidad deportiva de Pórticos, ya 
que se han jugado las primeras 8 fe-
chas  y solo hay tres puntos de diferen-
cia entre las ocho primeras escuadras 
posicionadas en la tabla.
El liderato lo tiene con 19 unidades el 

conjunto del Navolato, seguido de Nue-
va Era con 18, JR Maquinado con 17 
y con 16 puntos le siguen Los Luchos, 
Galaxy, Escorpión y Spartan.

luEGo dE 8 fEChAs JuGAdAs

Peleado liderato 
del Dominical 
Libre Varonil

V torneo “Juan E. Carpio As-
cencio”

MANEADERO.- Doble jornada se esta-
rá celebrando este día a partir de las 
17:45 horas sobre el terreno de juego 
del campo Manuel Mercado, al continuar 
las actividades del V torneo denomina-
do “Juan Eugenio Carpio Ascencio del 
Softbol de Los Barrios de Maneadero.
En el primero se disputaran la victoria 

las novenas de Monster Girls y Marine-
ras y en el segundo los equipos de Bo-
hórquez y Mariscos Leyva se enfrenta-
rán en gran duelo.

CAmPo mAnuEl mErCAdo
V i E r n E s

17:45 Monsters Girls  vs Marineras
20:00 Bohórquez  vs  Mariscos Leyva

s Á b A d o
16:00 Princes Jr  vs  Kalifornias
18:30 Princes  vs  Pinturas Dovalina

d o m i n G o
14:00 Yankees  vs  Dovalinas Girls
16:00 Fireball  vs  Panteras
18:00 Cazadores  vs  Muñoz Team

lu n E s
17:45 Cobras  vs  Hernández
20:00 Avalos Team  vs  Rancho Dovalina

m A rT E s
17:45 Yaquis Girls  vs  Hernández
20:00 Yaquis R  vs  Muñoz Team

En El CAmPo mAnuEl mErCAdo

Juegan ronda del 
Softbol de Los Barrios

El conjunto de JR Maquinado está colocado 
en la tercera posición de la tabla a solo dos 
puntos del líder del torneo Dominical Libre 
Varonil.

La escuadra de Marineras saldrá este día 
al campo Manuel Mercado a disputarse la 
victoria ante las Monster Girls.

TAblA dE PosiCionEs

EQUIPO,  JJ,  JG,  JE,  JP,  PTS
1.- Navolato,  8,  6,  1,  1,  19
2.- Nueva Era,  8,  6,  0,  2,  18
3.- JR Maquinado,  8,  5,  2,  1,  17
4.- Los Luchos,  7,  5,  1,  1,  16
5.- Galaxy,  8,  5,  2,  1,  16
6.- Escorpion,  8,  5,  1,  2,  16
7.- Spartan FC.  8,  5,  1,  2,  16
8.- JyF Futbol Club,  8,  5,  0,  3,  15
9.- Juventus,  8,  5,  0,  3,  15
10.- CF Xcaret,  8,  4,  1,  3,  13
11.- Dream Team,  8,  3,  1,  4,  10
12.- Real Sociedad,  8,  2,  1,  5,  7
13.- Fenix,  8,  2,  1,  5,  7
14.- United,  8,  2,  1,  5,  7
15.- La Raza,  8,  2,  0,  6,  6
16.- Amaya Curiel,  8,  2,  0, 6,  6
17.- Herrería Álvarez,  3,  1,  1,  1, 4
18.- V3,  2,  1,  0,  1,  3
19.- PSG,  2, 0,  0,  2,  0

JuEGos dE hoy
C A n C h A  1

18:00 Reumas y Calambres vs Mar Viviente
18:50 Deportivo Coras  vs Los Olivos
19:40 Casas Ensenada  vs  La Pandilla FC
20:30 New Old Boys  vs  Deportivo Jalisco
21:15 Tavares Dental  vs  Necaxa

El Club deportivo Guadalajara que cuenta con más de 60 años de existencia jugando al futbol en el 
puerto de Ensenada, tuvo la grandeza de reunir a sus futbolistas principales.

FaRmaCia SuPRema 
VenCe a atLántiCo FC

GruPo A
Vehcsa Pro  7- 0  North Coast
Máquina Del Mal  4- 2  CMC
Hot Dogs Reyes  5- 3  Napa
SYR  3- 5  Flores FC
Veracruz  3- 2  Cedemex

GruPo b
Atlántico FC  2- 6  Farmacia Suprema
FC Aeropuerto  7- 3  Golden Valley
Mariscos Nayarita  5- 2  Mariscos 646
Troncos FC  2- 8  Togas Lupita
Real Madrid  2- 3  Ruta 52
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TIJUANA.- El boxeador Manuel Eduardo Santos 
Anguamea, popularmente conocido como “Dra-
goncito”, buscará su primera victoria del año 
este 26 de junio en la Arena Big Punch en el 
marco de la función “Noches de Boxeo” edición 
46.
Este evento fue organizado por Promociones 

González, que preside Monroy “Muñeco de 
Oro” González, mismo que tendrá peleadores 
de México y Estados Unidos.
Para Manuel será su segunda pelea del año, 

la primera fue el 31 de enero pasado cuando 
empató con Brayan Emmanuel Pérez García 
en la Arena Big Punch. Luego de cuatro in-
tensos rounds, el juez Juan Carlos de la Rocha 
entregó 37 puntos a 39 a favor de “Dragoncito”, 
mientras que Miguel Ángel Hernández y Juan Ma-
nuel Morales números de 38 a 38, así que el resul-
tado fue empate mayoritario.
Por esto, Manuel subirá al ring con un pal-

marés de 4 victorias, 4 de ellas por no-
caut, sin derrotas y 1 empate. Suma 
un total de 11 rounds como boxea-
dor profesional y un porcentaje 
de nocaut de 80.
Santos Anguamea debu-

tó el 28 de septiembre del 
2019  venciendo por no-
caut a José Luis Olivas Se-
gura. Ese mismo año pe-
leó ante Oscar Alejandro 
Cano el 30 de noviem-
bre, al que derrotó por 
la misma vía.
El año pasado tuvo 

dos peleas, la prime-
ra fue el 27 de sep-
tiembre y la segunda 
el 31 de octubre ante 
Adolfo de La Paz y Vi-
cente Camarena, res-
pectivamente. A los 
dos los derrotó antes 
del límite.
En la misma velada esta- r á 

pelando Kenia Judith Enrí- quez , 
popularmente conocida como “La Divi-
na”, quien tendrá su primera pelea pro-
fesional de este 2021.
Ella expondrá su calidad de invicto, dado 

que tiene marca de 2 victorias, de las cuales 1 ha 
sido por la vía rápida, sin derrotas y 2 empates.
Otro de los que verán acción  es Tonathiu García, 

popularmente conocido en el mundo del boxeo 
como “El Tona”.

Él tiene un palmarés de 10 victorias, 5 de ellas 
por la vía rápida, con 4 descalabros y 1 empate. 
La velada ya cuenta con el aval de la Honorable 

Comisión de Box, Lucha Libre y Artes Marciales 
Mixtas de Tijuana.
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MEXICALI.- Con el objetivo que Are-
mi Fuentes Zavala, llegue al 100% a 
Juegos Olímpicos de Tokio 2020, su en-
trenador José Manuel Zayas se ha inte-
grado al equipo en las instalaciones del 
Comité Olímpico Mexicano.
Apoyado por el INDE de Baja Cali-

fornia, que dirige David González Ca-
macho, José Manuel Zayas acudió al 
llamado de Federación Mexicana de Le-
vantamiento de Pesas, para seguir de 
cerca el desarrollo de Aremi Fuentes, 
quien contenderá en la división de -76 
kilogramos.
Zayas, el entrenador en jefe de levan-

tamiento de pesas en Baja California, 
estará al lado de su atleta hasta el día 
que el equipo mexicano viaje a su cita 
olímpica en Tokio, aproximadamente 
hasta el 18 de julio próximo.
Baja California también ha manda-

do apoyo con el fisioterapeuta Steven 
Alva, quien desde hace un par de se-
manas trabaja con la histórica meda-
llista mundial en Tailandia.
Aremi Fuentes, “Orgullo Cachanilla”, 

llegará a Juegos Olímpicos como la nú-
mero cuatro del ranking mundial, sólo 
atrás de las representantes de Ecuador, 
Estados Unidos y Colombia, conside-
rándose una fuerte candidata de Méxi-
co a pelear medalla en Tokio 2020.

Las seLecciones cadete y juveniL

TIJUANA.- Las diferentes 
selecciones de balonmano de 
Baja California están en la 
puesta a punto para su parti-
cipación en los Nacionales Co-
nade 2021.
Están teniendo dobles sesio-

nes por las tardes en la can-
cha del Centro de Alto Ren-
dimiento (CAR) en Tijuana, 
con el objetivo de alcanzar su 
máximo nivel competitivo.
En el grupo de la catego-

ría Juvenil femenil, destacan 
dos jugadoras, no solo por 
su estatura, sino por su nivel 
de juego, se trata de Zarinna 
Monroy que tiene una doble 
función en el terreno de juego, 
lateral y pivot, que incluso ya 
ha sido convocada al CNAR.
Otra tijuanense que está 

destacando con el grupo juve-
nil de Baja California es Mon-
serrat Antunes Rivera, una ju-
gadora polivalente que puede 
jugar como pivot, lateral y ex-
tremo, es medallista de bron-
ce y ya le han echado el ojo 
incluso clubes de Barcelona, 
España, como el “Sant Joan 
Despí”.
El Campeonato Nacional 

2020-2021 será del 24 al 28 
de junio de este mismo año, 
nada menos que en Acapulco, 
Guerrero.
Precisamente y anteponién-

dose a las situaciones de clima 
que imperan en aquel estado, 
los entrenamientos se hacen 
a doble sesión por las tardes, 
y los fines de semana meten 
juegos de preparación.
La selección Cadete femenil 

está compuesta por: Emelik 
Naomi Villa Hernández, Alon-
dra Ivette Mendoza Guzmán, 
Mariana Bernardette Cuevas 
Escamilla, Dana Paulina Gon-
zález Plata, Jalexhia Dayana 
Soberanes Durán, Dania Nao-
mi Del Ángel Valenzuela.   
Vania Paulette del Ángel 

Valenzuela, Mayte Martínez 
Campos, Bárbara Armenta 
García, Kenia Laneth Guzmán 
Ley, Nancy Delgado López, 
Adylene López Sarmiento. En-
trenadora Irene Saldivara.
Categoría Juvenil: Montserrat 

Antunes Rivera, Frida Ivette 
Torres Urías, Alondra Palacios, 
Jenifeer Verdugo Vejar, Naomi 
Martínez Gazca, Grettel Athe-
nea Sainz Noriega.

concentraciÓn nacionaL

Manuel González buscará brillar con luz propia este fin de 
mes.

Se integra Zayas a
equipo de Aremi

Busca Balonmano de BC 
trascender con la guinda

“Dragoncito” busca su 
primera victoria del año

MunguíA y SZeMeretA,
SeguroS de lA viCtoriA
rEDACCIÓN.- El ex campeón 

mundial Superwelter OMB, el 
tijuanense Jaime Munguía, y el 

campeón europeo de peso Medio, Ka-
mil Szeremeta, ya están listos para 
subir al ring del Don Haskins Center 
de El Paso, Texas, donde se enfren-
tarán este sábado, estelarizando una 
atractiva cartelera de Golden Boy y 
Zanfer que será transmitida a nivel 
internacional por la plataforma de 
DAZN, y en territorio mexicano por 
Azteca 7, la Casa del Boxeo.
Así coincidieron Munguía y Sze-

remeta quienes se vieron las caras 
este jueves, en la conferencia oficial 
previa al evento estelar del sába-
do, en el Hotel Paseo del Norte, en 
El Paso, en la que aseguraron que 

saldrán avante de este compromiso, 
pues para eso tuvieron una intensa 
preparación.
Munguía (36-0-0, 29 ko’s) expon-

drá su campeonato intercontinental 
de peso Medio OMB, ante el polaco 
Szeremeta (21-1-0, 5 ko’s), en un 
choque que para el boxeador mexi-
cano, prácticamente le representa 
una contienda eliminatoria rumbo al 
campeonato mundial.
De ganar y lucir su potencial, Mun-

guía prácticamente se ganaría el de-
recho de disputar algún campeona-
to del mundo, dentro de los últimos 
meses de este año, y las opciones 
más viables son dos: El campeón de 
la FIB, Gennady Golovkin, o el cam-
peón OMB, Demetrius Andrade.

Justamente Szeremeta viene de per-
der su invicto, en diciembre del año 
pasado, disputándole el campeonato 
mundial a “GGG”, ante quien visitó 
la lona en cuatro ocasiones y perdió 
por nocaut en siete rounds.
La ceremonia de peso está progra-

mado para este viernes, igualmente 
a las 14:00 horas, horario de la capi-
tal mexicana, en la sede de la pelea, 
el Don Haskins Center de la Universi-
dad de Texas El Paso (UTEP).
La función del sábado dará inicio 

a las 14:30 horas, tiempo del cen-
tro de México y DAZN transmitirá en 
vivo desde las peleas preliminares. 
Facebook Live tendrá peleas en vivo 
de esta cartelera, desde las 18:30 
horas.

El tijuanense Jaime Munguía y Kamil Szeremeta se vieron ayer las caras en la conferencia oficial previa al evento estelar del sábado, 
en el Hotel Paseo del Norte, en El Paso, quienes aseguraron que saldrán avante de este compromiso, pues para eso tuvieron una intensa 
preparación.

Se medirán eSte Sábado en el don HaSkinS Center de el PaSo, texaS

Las selecciones de balonmano de Baja California están listas para su 
participación en los Nacionales Conade 2021.

El experimentado entrenador de Baja 
California, José Manuel Zayas, ha sido 
llamado para pulir los últimos detalles en 
la preparación de su atleta Aremi Fuentes, 
con miras a los Juegos Olímpicos de Tokio 
2020.
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CIUDAD DE MÉXICO.- El consejo 
de seguridad estructural del Cole-
gio de Ingenieros Civiles de Méxi-
co encontró deficiencias en 32 por 
ciento del tramo elevado de la Línea 
12, las cuales deben ser revisadas a 
profundidad

Este jueves, el consejo de seguri-
dad estructural del Colegio de Ing-
enieros Civiles de México (CICM) 
presentó los resultados de la inspec-
ción física del tramo elevado de la 
Línea 12 del Metro.

Bernardo Gómez Gózales, coor-
dinador de técnicos de seguridad 
estructural del CICM, indicó que el 
32 por ciento del tramo analizado 
presentó deficiencias.

También precisó que el comité no 
recomienda reiniciar operaciones 
del tramo elevado de la Línea 12 del 
Metro hasta que no realicen manio-
bras intensivas de mantenimiento y 
reparación.

Se determinó que en el 68 por cien-
to de los tramos se vieron deficien-
cias o afectaciones grado C , que 
son situaciones comunes que solo 
requieren atención en el cuidado de 
las instalaciones.

Sin embargo, en el 32 por ciento 

aNUNCIa LÓPEZ-GaTELL

CA M B I A R Á  D E 
N O M B R E  L A 
SUBSECRETARÍA 
DE SALUD
CIUDAD DE MÉXICO.- 

La subsecretaría de Pre-
vención y Promoción de 
la Salud, a cargo de Hugo 
López-Gatell, cambiará de 
nombre y de enfoque, seg-
ún anunció el mismo encar-
gado de ésta.

De acuerdo con el sub-
secretario, además de cam-
biar de nombre, su encargo 
ahora tendrá un enfoque 
multidisciplinario, integral 
y desfragmentado.

Fue el mismo López-Gatell 
quien, durante su partici-
pación en el simposio vir-

tual “Las nuevas competen-
cias profesionales en Salud 
Pública en la era pos-COV-
ID-19”, informó acerca de 
este cambio de nombre y 
enfoque.

El funcionario explicó que 
ahora su subsecretaría se 
apegará a las necesidades 
de atención de los princi-
pales problemas de salud y 
para atender futuras emer-
gencias sanitarias.

Parte de las nuevas fun-
ciones de la subsecretaría 
de López-Gatell es la pues

LEa más... PáG 6-C

CIUDAD DE MÉXI-
CO.- Mediante el “Plan 
DN-III-E”, de ayuda a 
la población, elemen-
tos del Ejército y de la 
Fuerza Aérea Mexicanos 
han distribuido más de 
41 Millones de vacunas 
Anti “COVID-19”, así lo 
dio a conocer el General 
de División Diplomado 
de Estado Mayor, Víctor 
Hugo Aguirre Serna

“La labor ha sido in-

tensa y se ha extendido, 
al “Plan de Apoyo” a la 
campaña, Nacional de 
Vacunación en el que 
se avanza para que toda 
la población mexicana 
esté protegida, a través 
de la distribución aérea 
y terrestre por parte de 
nuestra institución, de 41 
Millones 885 Mil 466 do-
sis para su aplicación en 
las 32 entidades federati-
vas”.

El también Comandan-
te del Primer Cuerpo 

del Ejército Mexicano 
destacó que por prime-
ra vez en la historia del 
“Plan DN-III-E”, en la ac-
tual Administración Fed-
eral, se ha aplicado de 
manera inédita para la 
atención de la Pandemia 
derivada por el “COVID-
19”.

Al abrir las instala-
ciones hospitalarias de la 
institución para brindar 
atención a la población 

en general reconvirtien-
do, 120 nosocomios mili-
tares, unidades operati-
vas y hospitales INSABI.

“Además se contra-
taron, más de 15 Mil 600 
profesionales de la Salud 
que se sumaron con gran 
disposición a los más de 
32 Mil 600 elementos 
militares que se desple-
garon”.

En la ceremonia con-
memorativa al 55 aniver

LEa más... PáG 6-C

CIUDAD DE MÉXICO.- 
Hace falta reforzar los 
mecanismos de protec-
ción para periodistas y de-
fensores de los derechos 
humanos, sobre todo en el 
contexto de austeridad y 
violencia en el país, con-
sidera la especialista An-
drea Velasco, integrante 
de CASEDE.

“El mecanismo no cuenta 
con personal suficiente, 
tiene muchos menos re-
cursos de los que se da 
en otros países latinoa-
mericanos, siendo que 
tenemos más homicidios y 
más agresiones, entonces 
habría que incrementar los 
fondos en este sentido”, 
explica Andrea Velasco.

La investigadora afirma 
que desde 2018 un in-
forme de la Organización 
de las Naciones Unidas 
(ONU) hizo una lista de 
las recomendaciones para 
robustecer el trabajo del 

mecanismo de protección.
Considera que existe 

una desprotección con la 
eliminación de los 109 fi-
deicomisos que realizó 
esta administración en el 
marco de las medidas de 
austeridad.

“Sí representa un reto 
fuerte en el ejercicio de 
los fondos y una posible 
desprotección y dificultad 
de accionar rápidamente 
ante las agresiones, so-
bre todo las más urgentes 
contra periodistas, diga-
mos amenazas de muerte 
que requieren de reacción 
máximo nueve horas, de 
acuerdo al protocolo del 
mecanismo”, sentencia.

La especialista considera 
que las fuerzas como la 
Guardia Nacional tienen 
que contar con protocolos 
y capacitaciones en el tra-
bajo con población civil 

LEa más... PáG 6-C

aLfrEdo dEL maZo

CIUDAD DE MÉXICO.- Al 
retomar la entrega de tarjetas 
del Salario rosa, el Goberna-
dor Alfredo Del Mazo Maza 
indicó que este programa no 
se detiene y llega a las manos 
de las mujeres mexiquenses 
para que lo inviertan de la 
mejor manera, siempre en 
beneficio de sus familias, 
pues son ellas quienes saben 
cómo invertir cada peso que 
reciben.

“Es importante explicar por 
qué el Salario rosa está en 

manos de ustedes, porque 
les llega a ustedes, porque 
sabemos que cada peso que 
recibe la ama de casa, la mu-
jer, la madre de familia, siem-
pre lo invierte pensando en 
la familia.

“Cuando les pregunto en 
qué lo van a invertir, la gran 
mayoría me dice en sus hi-
jos, algunas para un negocio, 
pero siempre pensando en 
que ese negocio les genere 

LEa más... PáG 6-C
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El Mundo -  FinAnzAs

CIUDAD DE MÉXICO.- El Departa-
mento de Estado de los Estados Uni-
dos actualizó su alerta de viaje para 
México, debido a la COVID-19 y al 
nivel de riesgo por la inseguridad.

De acuerdo con el gobierno de EU, los 
delitos homicidios, secuestros y robos 
“están muy extendidos y son comunes 

en México”, por lo que informó que 
tiene una “capacidad limitada para 
brindar servicios de emergencia a 
ciudadanos en muchas áreas”.

Áreas prohibidas
Alertó que hay ciertas áreas que 

están prohibidas o restringidas, y 

que hay zonas en las que los servi-
cios de emergencia son limitados 
fuera de las principales ciudades.

Recomendó no viajar entre ciu-
dades después del anochecer y no 
tomar taxis en la calle. Señaló 

LEa más... PáG 6-C

EU ADvIERTE RIESgO MÁxIMO EN vIAjES A 14 ESTADOS MExICANOS 

Hugo López-Gatell.

RECOMIENDAN pERITOS 
NO REACTIvAR LÍNEA 12

de los tramos se encontraron defi-
ciencias grado B, las cuales requieren 
mayor estudio, incluso un proceso de 
evaluación de los materiales utiliza-
dos.

Las deficiencias grado B que se en-
contraron y ameritan de atención pri-
oritaria son las siguientes:

Soldaduras al centro del claro (prác-
tica de construcción cuestionable)

Separación insuficiente de vigas en-
tre ellas, conocidas como ballenas y 
respecto a los cabezales

Fisuras en columnas, hay tres casos

LEa más... PáG 6-C

Los resultados presentados este jueves fueron realizados por miembros del Colegio de 
Ingenieros Civiles de México e instituciones de educación superior.

piden más protección 
para los periodistas

Los mecanismos de protección para comunicadores y activistas 
carecen tanto de recursos como de personal, lo que les impide 
cumplir con sus objetivos; situación que a su vez fomenta la 
impunidad, considera la especialista Andrea Velasco.

repartió plan dn-iii 41 
millones de VacUnas

Intensa actividad han desarrollado las fuerzas armadas 
mexicanas durante la pandemia del Covid-19 que azota a 
la población, Sedena, Ejército y Fuerza Aérea han hecho 
llegar a todos los rincones del país las dosis de vacunas que 
se requieren.

salario rosa 
sigUe Vigente

El gobernador del Estado de 
México reactiva el apoyo a las 
mujeres.

rEPorTaN sEdENa, EJÉrCITo Y fUErZa aÉrEa

faLTaN rECUrsos Y PErsoNaL

por los defectos en trabes y columnas
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POLICIACA desde el 29 de junio

aprehende la 
FGe a individuo  
por homicidio  
caliFicado
TIJUANA.- La Fiscalía Gene-

ral del Estado por medio de 
uniformados de la Guardia 
Estatal de Seguridad e Inves-
tigación (GESI), logró la cap-
tura de Olegario Gabino “N”, 

quien con-
taba con 
una orden 
de apre-
h e n s i ó n 
por el de-
lito de Ho-
m i c i d i o 
Calificado 
por Venta-

ja. 
Mediante seguimiento a in-

formación recabada en gabi-
nete y campo, este 15 de junio 
de 2021, se logró dar cumpli-
miento al mandato judicial 
emitido por el juez de control 

en contra de 
este sujeto, 
dentro de la 
causa penal 
2734/2021.

Der ivado 
de la inves-
tigación, se 
obtuvieron 
t e s t i m o -
niales que 
s e ñ a l a n 
la proba-
ble parti-
c i p a c i ó n 
de Olega-
rio Gabino 
“N”, en un 
homicidio 
c o m e t i d o 
por dispa-

ros de arma de fuego.
Luego de que se detuvo al 

presunto asesino, se le hizo 
del conocimiento del motivo 
de su aprehensión, y se les 
dio lectura a sus derechos 
constitucionales, para ser in-
mediatamente puesto a dis-
posición del juez del Partido 
Judicial de Tijuana.

>  
Olegario 
Gabino 
asesinó con 
arma de 
fuego a una 

persona 

Detectan vehículo que sería 
utilizaDo como “mula ciega” 
los hechos 
ocurrieron en el 
fraccionamiento 
viñas Del mar 

R E dA c c i ó n
e l  m e x i c a n o

TIJUANA.- Elemen-
tos de la Secretaría de 
Seguridad y Protección 
Ciudadana Municipal 
(SSPCM) localizaron en 
un vehículo particular, 
que pretendía cruzar a 
los Estados Unidos, tras 
ser usado como “mula ci-
ega”, en un vehículo tipo  
pick up, todo terreno de 
color gris oscuro,  en-
contraron ocultos dos 
paquetes que contenían 
en su interior una sustan-
cia granulada al tacto, de 
la droga mejor conocida 
como cristal. 

  De acuerdo a los hechos, 
la denuncia se recibió vía 
central de radio, mensaje 
en el cual se señaló que, 
en un domicilio ubicado 
en el fraccionamiento 
Viñas del Mar, un ciu-
dadano reportó que, de-
tectó varios envoltorios 
sospechosos adheridos 
a su vehículo, los cuales 
desconoció.

 Al arribar al lugar los 
agentes policiales se en-
trevistaron con un tes-

no se reportaron personas DeteniDas 

TIJUANA.- Agentes municipales, por medio de un reporte ciudadano, localizaron en un 
vehículo particular, dos paquetes ocultos que contenían cristal, mismo que pretendían utilizar 
como de “mula ciega”. 

tigo, quien expresó que 
observó a un individuo 
con vestimentas oscuras 
mientras realizaba manio-
bras sospechosas en un 
automóvil pick up esta-
cionado, para después 
huir del lugar, luego de 
sentirse observado.

 Asimismo, se procedió a 

realizar una revisión pre-
cautoria sobre la unidad 
tipo pick up, en la cual se 
divisó que en la parte del 
chasis se encontraban 
sujetos dos paquetes en-
vueltos con cinta de color 
negro. La cual, al ser ex-
aminada por agentes ex-
pertos, encontraron que 

su contenido era una 
sustancia granulada, al 
parecer droga sintética, 
mejor conocida como 
cristal.

Los paquetes al ser ma-
nipulados, arrojaron un 
peso aproximado de cin-
co kilogramos, de cada 
uno.

detienen a Falso aGente 
de investiGación en Bc

también su acompañante fue aseguraDa

TIJUANA.- La Fiscalía General del 
Estado a través de agentes de la 
Guardia Estatal de Seguridad e In-
vestigación (GESI) aseguraron a dos 
personas, hombre y mujer, donde el 
sujeto de sexo masculino se iden-
tificó con una credencial 
de la extinta Procura-
duría General de Justi-
cia del Estado (PGJE) a 
nombre de una persona 
la cual no coincide con 
sus rasgos físicos. Los 
detenidos son Christian 
“N”, y Erika “N”, ambos 
de 30 años de edad. 

Los elementos de la GESI, al re-
alizar recorrido de vigilancia y pre-
vención sobre las calles Culiacán y 
de la Alegría de la colonia El Soler, 
intervinieron a los tripulantes de un 
vehículo BMW color blanco, del cual 
descendió una persona del sexo 
masculino, identificándose con una 

credencial de la extinta Procura-
duría, como elemento de la Agencia 
Estatal de Investigación.

Dicha identificación no coincidía 
con los rasgos físicos de la persona 
que la portaba, por ello se deter-

minó que no es la mis-
ma persona que porta 
la credencial, por lo 
que es asegurado por el 
probable delito de usur-
pación de funciones.

Así mismo, su acom-
pañante del sexo fe-
menino, al percatarse 
de la situación que 

en que se encontraba su pareja, 
agredió físicamente y verbalmente 
a un agente estatal, siendo aseg-
urada ella por el delito de Ultraje a 
la Autoridad, motivo por el cual fuer-
on puestos a disposición de la FGE, 
quien se encargará de presentarlos 
ante el Ministerio Público.

>Se identificó 
con una 
credencial 
de la extinta 
Procuraduría 

de Justicia del Estado

TIJUANA.- Agentes de la GESI, aseguraron a dos personas, hombre y mujer, donde 
el masculino se identificó con una credencial de la extinta PGJE, con una fotografía 
que no coincidía con él. 

es apremiante regularizar el 
transporte público y privaDo 

para proteger a la socieDaD

TIJUANA.- El delegado estatal de 
la Academia de Derecho Penal del 
Colegio de Abogados de México, 
Esteban Capella Ibarra, afirmó que 
los recurrentes accidentes viales 
que involucran a uni-
dades transportistas de 
carga o pasajeros, son 
un llamado de alerta ha-
cia las autoridades del 
transporte del estado.

 Capella Ibarra, incitó 
a las autoridades de go-
bierno aplicar medidas 
de regulación más estrictas para el 
transporte público y privado, ante 
los recurrentes accidentes viales 
que han provocado algunos cami-
ones con víctimas fatales.

 Recalcó que, la reciente volcadura 
del autobús de pasajeros de la em-
presa turística en la que fallecieron 
siete personas y varias más resultar-
on lesionadas, en las inmediaciones 
de Playas de Rosarito, debe tomarse 

como un foco rojo, y llamar la aten-
ción de las autoridades para hacer 
algo al respecto.

 El delegado, quien además es el 
abogado de algunas de las vícti-

mas de ese percance, 
destacó que urge una 
mayor reglamentación 
para el transporte de 
pasajeros, sobre todo en 
el caso de las empresas 
que prestan el servicio 
de manera particular y 
no pertenecen a ninguna 

línea transportista regular, aclaró.
 Es necesaria la capacitación y cer-

tificación de los operadores de ese 
tipo de unidades, y que las empre-
sas cuenten con la documentación 
en regla y los respectivos seguros, 
sin distinciones, dijo.

 Por otra parte, señaló, que tam-
bién debe regularse la circulación 
del transporte de carga en la zona 
urbana, en especial en zonas hab-

>Así señaló 
Esteban 
capella ibarra, 
especialista en 
derecho penal

itacionales de las ciudades, pues 
particularmente en Tijuana, además 
de deteriorar las vialidades, repre-

sentan un riesgo latente para auto-
movilistas, familias y población en 
general, finalizó.

TIJUANA.- Debe regularse la circulación del transporte de carga en la zona urbana, 
en especial en zonas habitacionales de las ciudades, particularmente en Tijuana. 
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Cristal y marihuana

ARRESTARON 
A UNA mUjER 
cON dROgA

ENSENADA.- Al ser encon-
trada en posesión de sus-
tancias ilícitas, elementos 
de la Dirección de Seguri-
dad Pública Municipal de-
tuvieron a Susana “N”, de 
39 años de edad,  durante 
el operativo permanente de 
vigilancia realizado en la 
Zona Centro.

Fue sobre recorrido de vi-
gilancia en la calle Sexta y 
calle Mar Oriente, de dicha 
zona, cuando oficiales vie-
ron cuando la mujer, al dar-
se cuenta de la unidad po-
liciaca, tiró basura a la vía 
pública, denotando nervio-
sismo en su comportamien-
to, por lo que de manera in-
mediata fue abordada por 
los uniformados.  

Al momento de inspeccio-
nar lo arrojado sobre la vía 

pública, los oficiales obser-
varon una bolsa de cierre 
hermético, que contenía 
una hierba seca, con las 
características similares a 
la marihuana, además tres 
envoltorios de plástico, co-
lor azul y cuatro envoltorios 
en color blanco, que conte-
nían una sustancia granula-
da al tacto, con las caracte-
rísticas similares a la droga 
conocida como cristal.

Fue por ello que “la Susy”, 
fue trasladada a la Estación 
Central de Policía donde 
quedó a disposición de la 
Fiscalía General del Estado 
por el posible delito de po-
sesión de droga.

ENSENADA.- Susana “N”, de 39 
años de edad, tiró la droga al sue-
lo al darse cuenta de la presencia 
policiaca.

FOTO:  /  el mexicanO

No se reportan 
personas lesionadas 
por el incidente 

ENSENADA.- Cerca de las 
03:00 horas de este jueves 17 
de junio, un vehículo en la co-
lonia Punta Banda ardió en lla-
mas en el estacionamiento de 
los departamentos ubicados 
en la intersección de la calle 
Garza y Paseo de la Playa, lo 
cual causó un fuerte movimien-
to policiaco y se necesitó de la 
presencia de una máquina de 
bomberos.

El crujir del metal, así como 
el ruido de las sirenas poli-
ciacas, despertó a los vecinos 
del lugar, quienes a pesar de 
la hora, salieron a ver que es-
taba ocurriendo. Al lugar llegó 
bomberos de la estación Valle 
Dorado, quienes en cuestión 
de minutos sofocaron el fuego.

Por fortuna, solo fueron da-
ños materiales lo que dejó el 
incidente, además, otro vehí-
culo por poco se prende de no 
ser de la rápida acción de los 
bomberos.

ENSENADA.- El vehículo estaba estacionado frente a los departamentos ubicado en la 
calle Garza y Paseo de la Playa.

AteNdieroN eL CASo LoS BomBeroS de VALLe dorAdo

Arde eN LLAmAS VehíCuLo eN 
LA CoLoNiA PuNtA BANdA

FOTO:  /  el mexicanO

ENSENADA.- Elementos 
de la Dirección de Segu-
ridad Pública Municipal 
(DSPM) arrestaron a un 
sujeto de 23 años de edad 
por el delito de lesiones, 
derivado de 
una denuncia 
ciudadana en el 
fraccionamien-
to Acapulco.  

Fue la maña-
na del miérco-
les 16 de junio, 
aproximadamente a las 
08:46 horas, cuando los 
oficiales recibieron un que 
indicaba que en la aveni-
da Reforma y Estancia, se 
encontraban dos personas 

peleando, por lo que al 
llegar los uniformados al 
lugar, se encontraron con 
que uno de los involucra-
dos (ambos compañeros 
de trabajo) se encontraba 

lesionado y cu-
bierto en san-
gre.

Según el ofen-
dido, su agre-
sor, Mario “N”, 
lo golpeó en 
el lado dere-

cho del rostro con el puño,  
provocándole una herida 
en la frente de aproxima-
damente tres centímetros, 
por lo que paramédicos 
de la Unidad de la Cruz 

Roja Mexicana, le brindaron 
atención médica.

Posteriormente Mario “N”, 

fue trasladado a la instalación 
de la Estación Central, para 
después ser puesto a dispo-

sición de la autoridad corres-
pondiente por el presunto de-
lito de lesiones y daños.  

requirió PuNtAdAS eN eL roStro

PELEAN COMPAÑEROS DE 
TRABAJO; UN LESIONADO

>El agresor fue 
detenido por 
los delitos  
de lesiones  
y daños 

ENSENADA.- El agresor, Mario “N” fue detenido por el delito 
de lesiones y daños.

FOTO:  /  el mexicanO

ENSENADA.- La Dirección de Se-
guridad Pública Municipal realizó 
su jornada de proximidad social en 
las colonias Escritores y Aeropuerto, 
con el objetivo de que los vecinos 
conozcan la cultura de la legalidad 
y denuncia. 

Al respecto, la subdirectora de Pre-
vención del Delito y Participación 
Ciudadana, María Elena Monreal 
Mendoza, dijo que con ello se busca 
sumar a la población para crear es-
pacios seguros y libres de violencia, 

se vi-
s i t a -
r o n 
hoga-
res y 
e s t a -
bleci-
mien-
t o s 

comerciales.
También manifestó que la labor 

es crear una cultura integral para la 
prevención, por lo que en las jorna-
das se le pide a la población a que 
participe de forma activa en las ac-
ciones y programas que se llevan 
a cabo, porque la comunidad debe 
estar integrada en los temas de se-
guridad.

Detalló que los oficiales adscritos al 
área preventiva atendieron a un total 
de 150 personas, entre domicilios 

>Se atendió a 150 
personas, con estas 
actividades; la DSPM 
fomenta la cultura de 
la legalidad y de la 

oportuna denuncia

eN eSCritoreS y AeroPuerto 

reALiZAroN 
jorNAdAS de 
PreVeNCióN, 
eN eNSeNAdA

particulares y comerciales, donde 
se mantuvo la comunicación con ve-
cinos y locatarios, para garantizar la 
prevención de los hechos delictivos, 
así como construir lazos de diálogo 

entre ciudadanía y autoridades.  
Por último, Monreal Mendoza, agre-

gó que, para mejorar la calidad de 
vida, a través de la promoción de 
la seguridad ciudadana y la repro-

ducción de prácticas de autocuida-
do, las actividades de proximidad 
se estarán llevando a cabo en otras 
colonias de la zona urbana y dele-
gaciones.

ENSENADA.- Estas jornadas buscan sumar a la población para crear espacios seguros y libres de violencia, se visitaron hoga-
res y establecimientos comerciales.

FOTO:  /  el mexicanO
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EU ADVIERTE ...

viene de la 1-c
que los empleados del gobierno 

de Estados Unidos no pueden con-
ducir desde la frontera con México 
hacia el interior del país, con ex-
cepción de viajes diurnos dentro 
de Baja California, entre Nogales 
y Hermosillo en la Carretera Fed-
eral Mexicana 15D y entre Nuevo 
Laredo y Monterrey en la Carretera 
85D.

Otra recomendación es tener pre-
caución al visitar bares, clubes noc-
turnos y casinos locales, así como 
evitar signos de riqueza como re-
lojes o joyas costosas, y tener cui-
dado al acudir a cajeros bancarios.

Los 14 estados en los que el riesgo 
se incrementó, de acuerdo con la 
Embajada, son Aguascalientes, Baja 
California Sur, Chiapas, Hidalgo, 
CDMX, Nuevo León, Oaxaca, Pue-
bla, Querétaro, Quintana Roo, SLP, 
Tabasco, Tlaxcala y Veracruz

Recomendó no viajar por el au-

mento en la delincuencia a Colima, 
Guerrero, Michoacán, Sinaloa y 
Tamaulipas.

Pidió reconsiderar viajes son Baja 
California, Chihuahua, Coahuila, 
Durango, Guanajuato, Jalisco, Es-
tado de México, Morelos, Nayarit, 
Sonora y Zacatecas.

Llamó a tener precaución en 
Aguascalientes, Baja California Sur, 
Chiapas, Hidalgo, Ciudad de Méx-
ico, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, 
Querétaro, Quintana Roo, San Luis 
Potosí, Tabasco, Tlaxcala, Veracruz 
y Yucatán.

A través de su página web, la Em-
bajada de los Estados Unidos en 
México informó que los Centros 
para el Control y la Prevención de 
Enfermedades (CDC) emitieron un 
Aviso de salud para viajes de niv-
el 3, lo que indica un alto nivel de 
COVID-19.

Pidió a sus ciudadanos recon-
siderar sus viajes a este país, y 
tomar en cuenta que algunos es-
tados tienen un mayor riesgo de 
delitos.

CAMBIARÁ ...

viene de la 1-c
ta en marcha del Centro Nacion-

al de Emergencias en Salud, que 
tiene el objetivo de generar una 
estructura para la gestión integral 
de riesgos para la preparación 
y respuesta a emergencias de 
salud.

Según López-Gatell, la sobre-
fragmentación temática o discipli-
naria que se daba anteriormente 
a través de programas verticales, 
por temas y enfermedades espe-
cíficas, redujo la capacidad de los 
sistemas de salud gubernamen-
tales y sociales para incidir inte-

gral y positivamente en los prob-
lemas de salud de la población.

Sin embargo, con el cambio pre-
visto para su subsecretaría, el en-
foque transversal no se limita a la 
promoción de la salud, preven-
ción y control de enfermedades, 
sino que permite la atención in-
dividual, social y, sobre todo, la 
atención posterior a la recuper-
ación de cada paciente.

También dijo que las políticas de 
salud pública deben garantizar el 
acceso a los servicios, con valores 
éticos y considerando las deter-
minantes sociales de cada per-
sona, así como ampliar la función 
de rectoría de las autoridades de 
salud.

PIDEN MAYOR ...

viene de la 1-c
para que se respeten 

los derechos humanos.
“Ya que van a realizar 

estas labores, creemos 
desde el Casede que, 
si no hay estas capaci-

taciones previas, se 
presta a que haya vio-
laciones constantes de 
los derechos humanos; 
se deben cumplir es-
tándares internacion-
ales”, explica.

Velasco alerta so-
bre el incremento de 
ataques contra la lib-

ertad de expresión en 
los últimos años.

“Si bien han disminu-
ido los homicidios, las 
presiones han aumen-
tado. El año pasado se 
documentaron más de 
600 agresiones a pe-
riodistas, específica-
mente.

SALARIO ...

viene de la 1-c
más recurso para su casa, para su 

familia, cada peso que reciben lo 
van a invertir de la mejor manera 
para que rinda más”, mencionó.

El mandatario mexiquense tam-
bién reconoció el trabajo que re-
alizan las amas de casa, así como 
el gran esfuerzo y la enorme dedi-
cación que hacen por sacar ad-
elante a sus familias y precisó que 
son las mujeres quienes unen a la 
familia, apoyan a los hijos, además 
de procurar su bienestar.

Asimismo, en el contexto actual de 
la pandemia el titular del Ejecutivo 
estatal reiteró que el Salario rosa 
es de gran utilidad, ya que muchas 
familias perdieron sus empleos, y 
destacó que este apoyo es un in-
greso que llega directo para forta-
lecer su economía.

“El Salario rosa es muy útil, sir-
ve para muchas cosas y, hoy que, 
además, todavía seguimos acarre-
ando muchos retos por la pandemia, 
de pérdidas de empleo, de negocios 
que cerraron, de comercios que no 
pudieron seguir avanzando, o empre-
sas que tuvieron que reducir su plan-
tilla laboral, gente que perdió su tra-
bajo, pues ahora, de por sí ya era útil 
el Salario rosa, ahora más que nunca, 
nos sirve para a apoyar a muchas fa-
milias, porque es un ingreso que llega 
directo a la familia”, afirmó.

Por otra parte, el Gobernador mex-
iquense informó que, a finales del 
mes de julio, poco a poco se irán 
retomando las capacitaciones pres-
enciales que acompañan al Salario 
rosa, mismas que se tuvieron que sus-
pender por la pandemia, y agregó 
que este programa también cuida 
la salud de las amas de casa para 
detectar oportunamente enferme-
dades como el cáncer de mama.

“Vamos a ir retomando poco a poco 
varias actividades que acompañan 
al Salario rosa, porque hay capaci-
taciones para que puedan aprender 
algún oficio, hay apoyo para que si-
gan estudiando, para que acaben la 
escuela, quienes no la han acabado, 
para que se sigan formando, sigan 
aprendiendo, y también tenemos 
apoyos médicos a través del Sala-
rio rosa.

REPARTIÓ ...

viene de la 1-c
sario de la aplicación del “Plan 

DN-III-E”; el General Aguirre Ser-
na, único orador del evento, dijo 
que se debe reconocer el trabajo 
en equipo de civiles y militares, 
para hacer frente a la Pandemia.

“Esto sin duda ha sido un gran 
trabajo en equipo, en el que 
debemos reconocer, el valioso e 
incesante esfuerzo, de todos los 
participantes, y especialmente 
del personal médico, enfermería 
y de apoyo hospitalario, que se 
han entregado por completo a la 
atención de pacientes COVID y a 
la Vacunación”.

El general hizo referencia que 
sin descuidar la atención a la Pan-
demia en el territorio nacional, de 
octubre a diciembre de 2020, se 
tuvo que aplicar el “Plan DN-III-E” 
en Tabasco y Chiapas, por los sis-
temas tropicales e invernales, que 
originaron graves inundaciones.

“Ante la situación imperante el 
Presidente de la República, giró 
instrucciones para auxiliar de in-
mediato a la población civil, lo-
grándose con la intervención de 
soldados de tierra y aire, atender 
a 220 Mil 915 familias afectadas 
en 17 municipios de Tabasco y 71 
de Chiapas y se evacuaron a zo-
nas seguras a más de 14 Mil per-
sonas”.

En dicha contingencia en el sur-
este mexicano, el personal militar 
realizó 17 MIL 646 consultas médi-
cas y odontológicas, proporcio-
nando cerca de 600 Mil raciones 
calientes a través de 22 cocinas 
comunitarias y distribuyendo más 
de 31 Mil despensas así como 
más de Un Millón 200 mil litros de 
Agua.

RECOMIENDAN ...

viene de la 1-c

Fisuras en trabes y cabezales
Elementos de apoyo deformados o 

con apoyo parcial (neoprenos)
Diafragmas colocados deficiente-

mente o inexistentes
Inconsistencias por atizadores 

horizontes en trabes más cortos en 
otras zonas

Gómez Gózales indicó que no se 
detectaron deficiencias grado A, es 
decir, de gravedad extrema.

Dentro de las observaciones que 
también realizó el Colegio de Ing-
enieros Civiles de México son:

Revisión de la separación entre el 
puente vehicular del Periférico Ori-
ente y las columnas del viaducto el-
evado del Metro, localizado entre Av. 
Tláhuac

Reparación de las fisuras y deter-
minar si solo son superficiales

Reparación de fisuras en tabletas 
presforzadas con alto nivel de filtra-
ciones

Reparación de los cabezales daña-
dos por el trabajo de los topes sís-
micos, pues hubo desprendimiento 
del concreto

Revisión del esfuerzo realizado 
en el tramo cercano de la estación 
Nopalera

Los resultados presentados este 
jueves fueron realizados por miem-
bros del Colegio de Ingenieros Civ-
iles de México e instituciones de 
educación superior.

Cabe señalar que para realizar 
este trabajo voluntario se convoca- 
ron a 101 brigadistas, entre los 
cuales había especialistas en estruc-
turas, geotecnia, puentes y arquitec-
tura pertenecientes a las diferentes 
universidades que conviven en la 
ciudad de México.



Por su Parte, Daniela, 
hija mayor Del actor, 

salió en Defensa De su 
PaDre y aseguró que 

las acusaciones De su 
hermana son falsas

La tarde de este jueves, Alexa, hija de Ginny Hoff-
man y Héctor Parra, rompió el silencio y reveló 
que su padre abusó sexualmente de ella desde 
los 6 años hasta los 14 por lo que interpuso una 
denuncia por abuso y corrupción de menores.

Y es que después que este miércoles iniciara la primera 
audiencia entre ambas partes para ver si el actor es vin-
culado a proceso, Alexa dio una conferencia de prensa 
en la que se pronunció acerca del abuso sexual que su-
frió por parte de Héctor Parra.

“Empezó desde los seis años y pues son muchas cosas, 
no puedo dar los detalles pero yo sí me sentía incómoda 
pero al mismo tiempo no entendía por qué, es mi papá, 
¿cómo te esperas que tu papá te haga un daño así?”, 
explicó la joven.

“Entonces yo no sabía qué hacer, estaba con-
fundida, decía ‘no pues es mi papá’, y ya que co-
nocí al esposo de mi mamá, él tiene otra hija y 
yo veía que él no trataba a su hija de la manera 
en la que mi papá me trababa a mí”, reveló.

La joven de 19 años se encontraba tomada de la 
mano de su mamá y de una de sus abogadas al mo-
mento de su declaración y aclaró que ella fue quien 
buscó al político Sergio Mayer para apoyar su caso.

Mientras tanto, las abogadas negaron que haya 
tráfico de influencias en este caso, así como tam-
bién rechazaron irregularidades en el proceso ya 
que esos son argumentos de la parte acusada.

“Quiero aclarar que yo lo busqué a él (Sergio Mayer), 
yo vi que estaba en la tele defendiendo un caso y yo le 
pedí a mi mamá que me pasara el número, me lo pasó 

y yo fui quien le mandó a Sergio el 
mensaje”, declaró Alexa.

Por su parte, Daniela, hija mayor 
del actor Héctor Parra, salió en de-
fensa de su padre y aseguró que las 
acusaciones de su hermana son fal-
sas.

“Yo sé que mi papá es inocente, 
por eso es que me duele. ¿Por qué 
mi papá tiene que estar pasando 
esto? Cuando mi papá es el me-

jor papá, no sólo para mí sino para 
Alexa también y que Alexa venga y le tiren todo esto que 
le está tirando. Digo por qué, ¿qué necesidad tiene mi 
papá? Estaba lavando su coche y ahora resulta que está 

preso por algo que no hizo”, externó la joven al borde del 
llanto en entrevista para el programa ‘Venga la Alegría’.

La hija mayor del actor también dijo que es injusto que 
fuera detenido de esa manera y lamentó no haber podido 
hablar con él antes de su arresto.

“Sí me duele. Me hubiera gustado hablarle en la maña-
na porque ni siquiera hablé en la mañana (con él) y ahora 
no puedo hablar con él. No sé cuándo voy a poder hablar 
con él. “Quiero que él sepa que desde el momento en el 
que se lo llevaron su mejor amiga y yo hemos estado al 
pendiente de todo”, continuó.

Sin embargo, Alexa respondió que no está luchando 
por la verdad de su hermana, a quien ama con todo su 
corazón, sino que está luchando por su verdad y lo va a 
demostrar.
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El actor Sylvester Stallone, reco-
nocido por dar vida al boxeador 
‘Rocky Balboa’ en las sagas ci-
nematográfica ‘Rocky’ y ‘Creed’, 
compartió una fotografía en la 

que parece estar entrenando en un gim-
nasio con el campeón mexicano Saúl ‘Ca-
nelo’ Álvarez.

Fue por medio de su cuenta de Instagram 
en donde el actor, de 74 años, compartió la 
imagen junto a la que escribió un mensaje 
de admiración para el pugilista: “Consi-
derado el mejor peleador libra por libra 
en el mundo hoy en día, el gran campeón 
‘Canelo’ Álvarez. Siempre he creído que 
los peleadores son los deportistas más 
complejos y valientes del mundo”.

Actualmente Sylvester Stallone se en-
cuentra promocionando ‘Rocky vs. Drago: 
The Ultimate Director’s Cut’, que se trata 
una nueva versión a la que se le borrarán 
escenas y se le añadirán algunos cortes 
que fueron borrados cuando se estrenó 
‘Rocky IV’ en 1985.

La cinta en la que Balboa se enfrenta al 
peleador ruso Iván Drago es la más taqui-
llera de la saga pues es un claro represen-
tante de la propaganda norteamericana 
en el marco de la llamada Guerra Fría. El 
filme fue escrito y dirigido por el mismo 
Stallone.

Por otro lado, Saúl ‘Canelo’ Álvarez se 
está preparando para convertirse en el 
indiscutible campeón mundial súper me-

diano luego de ganar los títulos de la MB, 
la OMB y el CMB.

Para lograr la odisea, el mexicano debe 
de enfrentarse a al estadounidense Caleb 
Plant, quien tiene el cinturón de peso sú-
per mediano de la FIB desde el 2019.

La pelea entre ambos pugilistas aún no 
se ha firmado de forma oficial, aunque 
se espera que ocurra en septiembre. Por 
ello Plant se la ha pasado calentando el 
camino en los últimos días, por ejemplo, 
hace unos días dijo al medio Seconds Out 
que estaba pidiendo 10 millones de dóla-
res para pactar la batalla. “Lo que sé hacer 
mejor es pelear, así que no quiero obtener 
algo menos de lo que sé que en realidad 
valgo. No creo que me esté poniendo un 

precio demasiado alto. Es una pelea que 
quiero hacer y la que confío ganar”, dijo 
el estadounidense.

En otra entrevista que dio al medio 
BoxingScene, Caleb Plant dijo que ya 
sabía el resultado de la pelea contra ‘Ca-
nelo’ Álvarez: “He visto esta película 100 
veces. Sé de memoria cómo termina. He 
estado imaginando esto desde que era un 
niño. No quería ser astronauta cuando era 
pequeño. No quería ser profesor ni cientí-
fico. Quería ser el campeón del mundo”.

Por ahora Saúl Álvarez está disfrutando 
de las mieles de su último triunfo, pues 
recientemente ganó el torneo de golf 
BMW Charity Pro-AM en la categoría de 
celebridades.

AbusAdA desde los 6 Años
Revela Alexa, la hija menor de Héctor Parra

Yo me sentía 
incómoda pero al 
mismo tiempo no 

entendía por qué, es mi 

papá, ¿cómo te esperas 

que tu papá te haga un 
daño así?”

+BREVE

“Rocky” vs 
“El Canelo”

El emotivo mensaje que 
Sylvester Stallone le ha 

dedicado al ‘Canelo’
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** El Dr. Marco 
Antonio Samaniego 

López, autor de “Los 
ríos internacionales 

entre México y Estados 
Unidos. Los tratados de 

1906 y 1944”, analizó 
las implicaciones que 
este hecho registrado 
en Chihuahua podría 
generar en ciudades 

fronterizas como Tijuana.

TIJUANA, B.C.- Si 
bien el intercam-
bio de agua entre 
México y Estados 
Unidos posee una 

dimensión histórica de grandes 
proporciones, un acto político 
y social registrado en meses 
recientes puso en peligro los 
acuerdos firmados hace casi 
ocho décadas por ambas na-
ciones y genera implicaciones 
que, pese a la distancia, pueden 
alcanzar a esta frontera, planteó 
el Dr. Marco Antonio Samanie-
go López durante una charla en 
línea transmitida por el Centro 
Cultural Tijuana, institución de 
la Secretaría de Cultura del Go-
bierno de México.

Titulada “Cuencas interna-
cionales y el poder local: la 
toma de la Boquilla”, la conver-
sación formó parte 
del ciclo Historia 
de Baja California 
que organizan el 
Cecut y el Insti-
tuto de Investiga-
ciones Históricas 
de la UABC, que 
Samaniego López 
ha dirigido en dos 
periodos y del cual 
es actualmente in-
vestigador.

Doctor en His-
toria, cuya tesis 
doctoral, “Los ríos 
internacionales 
entre México y Es-
tados Unidos. Los 
tratados de 1906 
y 1944”, fue dis-
tinguida como la 
mejor en su categoría en 2004 
por la Academia Mexicana de 
Ciencias, el investigador diser-
tó sobre las repercusiones que 
la toma de la presa de la Boqui-
lla, Chihuahua, en septiembre 
de 2020, podría tener para la 
población de esta localidad.

Aunque el académico planteó 
que este hecho pareciera no 
tener relación con Baja Cali-
fornia, por la enorme distancia 
que separa a ambos estados, 
advirtió que la toma de la Bo-
quilla “está relacionada con 
nuestro actuar diario, debido 
a que las cuencas internacio-
nales del río Colorado y el río 
Bravo están bajo el Tratado de 
Aguas Internacionales de 1944, 
que regula la entrega de agua 
de un país a otro, estableciendo 
una vinculación cotidiana”.

“Toda el agua que recibimos 
en Baja California en ciudades 
como Tecate, Tijuana, Mexi-
cali y gran parte de Ensenada, 
depende de Estados Unidos”, 
afirmó el Dr. Samaniego al se-
ñalar que la provisión de agua 
se basa en un acuerdo de reci-
procidad e intercambio.

Explicó que el acuerdo firma-
do en 1944 por México y Esta-
dos Unidos garantiza el flujo 
del valioso recurso de esas dos 
cuencas fronterizas: el río Co-
lorado y el río Bravo que, se-
gún establece el tratado, deben 
surtir a poblaciones de ambos 
países, lo que hace posible “la 
vida cotidiana de 60 millones 
de personas en la actualidad, 
tanto en Estados Unidos como 
en México, vinculados direc-
tamente a estas corrientes de 
agua, de ahí su relevancia”.

En el tratado de 1944 se esta-
bleció la regulación de las apor-
taciones de agua sin importar 
en qué país “caiga”, eso signifi-
ca que no obstante que el vital 
líquido “se encuentre en Colo-
rado o Utah, lo podamos tener 
en Tijuana o Mexicali [a través 
del río Colorado], y a pesar 
de que caiga en Chihuahua se 
pueda recibir en Tamaulipas, 
Nuevo León, Coahuila o Texas” 
[a través del río Bravo].

“En el caso de Ciudad Juárez, 
el agua llega en su totalidad de 

los Estados Unidos”, alertó el 
ganador del Premio Anastasio 
G. Sarabia por su trabajo de 
investigación “Nacionalismo y 
revolución: los acontecimien-
tos de 1911 en Baja California”, 
publicado en 2008, mismo año 
en que apareció su texto “El 
control del río Colorado como 
factor histórico: La necesidad 
de estudiar la relación tierra/
agua”.

Respecto a la toma de la Bo-
quilla, motivada según sus pro-
motores para impedir la entre-
ga de agua a Estados Unidos, 
a la que México está obligado 
por el multicitado acuerdo, Sa-
maniego López indicó que no 
entregar agua al vecino país “es 
una narrativa poderosa, pero 
también hay que decir que 
tampoco se entregaría agua a 
Tamaulipas”.

La toma de la presa la Boqui-
lla “tiene un conjunto de impli-
caciones que van en contra del 
derecho internacional y de la 
forma en que se llegó al tratado 
de 1944”, advirtió el historiador 
mientras mostraba imágenes 
de este hecho registrado en 
septiembre de 2020.

“Si las presas del sistema 
Spinal, Glen Canyon, Hoover, 
Davis, Parker e Imperial, des-
de Colorado y Wyoming, hasta 

Utah y Nuevo México, hicieran 
lo que se hizo en la Boquilla 
habría una reconstitución de 
la frontera y resentiríamos el 
problema de inmediato”, sos-
tuvo el Dr. Samaniego.

Desde la perspectiva de agri-
cultores y ganaderos que re-
quieren del recurso hídrico, no 
resulta comprensible “por qué 
se debe mandar agua a los Es-
tados Unidos”, pero la realidad 
es que “no producimos agua 
suficiente para las poblaciones 
de Baja California; nunca la he-
mos tenido, siempre ha llega-
do, gracias a este acuerdo, del 
río Colorado”.

En Baja California, abundó el 
investigador, recibimos entre-
gas mensuales de agua, mien-
tras que en el río Bravo la en-
tregamos anualmente, lo que 
establece una cierta relación 
del tipo “no me das agua en el 
río Bravo, no te doy agua en el 
Colorado”; si ese fuera el caso, 
en Baja California “lo resenti-
ríamos de inmediato, por las en-
tregas mensuales de las cuotas 
de agua, mientras allá [en el río 
Bravo] el compromiso es una 
entrega en ciclos de 5 años”.

“El que detiene el agua va en 
contra del derecho internacio-
nal e inclusive contra la postura 
mexicana” de respeto al tratado 
de 1944, puntualizó el conferen-
ciante al señalar que si los habi-
tantes de Colorado, Wyoming o 
Arizona “nos dejaran sin agua, 
tendríamos el efecto directo 
no en dos o tres meses, sino al 
siguiente mes, y nos generaría 
enormes problemas, porque 
no tenemos otra fuente de su-
ministro, de modo que quienes 
más perderían serían ciudades 
como Tijuana, de ahí la impor-
tancia de comprender lo que 
sucede en la Boquilla”.

La actuación de instituciones 
como la Comisión Internacio-
nal de Límites y Aguas es vital, 
“ya que es ahí donde se deciden 
muchas cosas y, como instancia 
binacional, logra llegar a acuer-
dos, aunque siempre habrá una 
enorme diferencia entre quie-
nes sienten que merecen más 
y aquellos que sienten que no 
merecen menos”, comentó.

TI J U A N A , 
B . C . -  E l 
Centro Cul-
tural Tijua-
na, institu-

ción de la Secretaría de 
Cultura del Gobierno 
de México, en colabora-
ción con el Colectivo de 
Teatro en Espiral, con-
vocan a niñas y niños y 
sus familias, a participar 
en el primer Encuentro 
Internacional de Artes 
Escénicas para los Pri-
meros Años: Infancia, 
Territorio de Paz.

Se trata de un encuen-
tro de artes escénicas 
para el disfrute y parti-
cipación activa de niñas 
y niños, especialmente 
entre los 0 y 6 años de 
edad, acompañados de 
sus familias, que tendrá 
lugar del 23 al 27 de junio en instalaciones del Cecut 
con una programación que incluye representaciones 
escénicas, charlas y talleres.

Compañías y talleristas provenientes de Brasil y Ar-
gentina, así como de Guadalajara, Ciudad de México, 
Morelia, Chihuahua y Baja California, forman parte 
de la programación del encuentro, cuya parte medu-
lar incluye propuestas artísticas dirigidas a la primera 
infancia, las cuales se ofrecerán a familias de Tijuana 
y sus alrededores.

El público podrá disfrutar de puestas en escena, 
conferencias y talleres, tanto presenciales como vir-
tuales, para niñas y niños y sus familias, así como 
profesionales de las artes e interesados en el tema.

Desde hace 16 años el Colectivo de Teatro en Es-
piral se ha dedicado a la creación de proyectos y 
espacios de calidad, sensibles y respetuosos, donde 
niñas y niños tengan acceso a disfrutar de actividades 
artísticas que ofrece su entorno y así hacer valer el 
derecho a la cultura y las artes desde sus primeros 
años de vida.

En alianza con el Cecut, el Colectivo de Teatro en 
Espiral organiza este encuentro con la valiosa parti-

cipación de A la Deriva Teatro y Latiendo Teatro de 
Guadalajara, Jalisco; La Covacha Teatro de la Ciudad 
de México y Artefactos Bascos de Brasil.

El Cecut también albergará a la compañía mexicano/
argentina Teatro al Vacío y a Poupee López Gaytán, 
experta promotora de lectura de Morelia, Michoacán. 
Para complementar la experiencia, Nataly Muñoz 
Proo ofrecerá una charla virtual sobre el teatro para 
la primera infancia y las compañías participantes en 
el encuentro compartirán cada noche sus procesos, 
postura y experiencia para generar un intercambio 
con los asistentes.

  Las actividades se llevarán a cabo de mane-
ra presencial en las instalaciones del Centro Cultural 
Tijuana cuidando en todo momento las medidas de 
seguridad necesarias, tanto en las funciones como en 
los talleres que serán gratuitos, por lo que se requiere 
previa inscripción.

Para mayor información, favor de dirigirse al co-
rreo arteycultura@cecut.gob.mx.

Siga las redes sociales del Cecut en Twitter (@
cecutmx), Facebook (/cecut.mx) e Instagram (@ce-

rEAlIzArá CECuT ENCuENTro 
DE ArTEs EsCéNICAs pArA 

lA prImErA INfANCIA
** Con la partiCipaCión de Compañías de 
Brasil, argentina y méxiCo, se llevará 

a CaBo del 23 al 27 de junio el primer 
enCuentro internaCional de artes 

esCéniCas: infanCia, territorio de paz

la toma de la Boquilla 
repercute en toda 

la frontera 

advierte investigador 
en charla del cecut

la conferencia del dr. samaniego lópez 
fue transmitida por redes sociales del 
Cecut y la plataforma Contigo en la 
distancia.

la parte medular del encuentro lo forman representaciones teatrales dirigidas 
a la primera infancia.

el encuentro infancia territorio de paz se llevará a cabo del 23 al 27 de junio.

Colectivos de teatro procedentes de Brasil, argentina y diversas partes de méxico tomarán parte en el 
encuentro.



Beto Terrazas  es diagnosticado con cáncer y 
su familia pide ayuda. La agrupación 

pospuso su próxima gira esperando 
que el músico se recupere 

Hace algunas horas se reveló que la agru-
pación mexicana Montéz de Durango 
está atravesando momentos muy duros, 
luego de que uno de sus integrantes fue 
diagnosticado con cáncer. 

 A través de su cuenta oficial fue la propia agru-
pación quien dio a conocer la noticia; además de 
que pospusieron la gira que tenían planeada para 
este año: “Con estas palabras queremos informarle 
a nuestros seguidores al igual que a nuestro amigo 
y compañero Beto Terrazas que hemos pospuesto 
nuestra gira ‘Vive Tour 2021’”, escribieron en un co-
municado oficial. “Lamentablemente nuestro com-
pañero se encuentra en la lucha contra el cáncer. 
Aparte de ser una gran persona y cantante, Beto es 
un gran Guerrero”, agregaron.

El grupo de duranguense también reveló que la 
familia de Terrazas creó una página de internet 
para solicitar donaciones y pagar los costos del 
tratamiento y pidieron a quienes puedan y así lo 
deseen aportar para que su amigo salve su vida. 

“Todos te queremos y admiramos mucho Betillo, 
y te tendremos en nuestras oraciones. Su familia 
hizo una página para recaudar fondos, para quien 
pueda y guste. Él siempre se los agradecerá al igual 
que nosotros”, finaliza el documento. 

Por su parte, en la página de Facebook ‘Help Beto 
Terrazas medical fundraiser’, creada por la esposa 
del músico se establece que la meta a llegar con 
poco más de 1 millón 200 mil pesos, de los cuales 
ya se han juntado 148 mil.
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Un miembro del 
elenco del reali-
ty de baile “Las 
estrellas bailan 
en Hoy” es Pablo 

Montero, quien llegó para par-
ticipar a este segmento espe-
cial del matutino como pareja 
de  . Pese a las críticas de Lolita 
Cortés, una de las juezas, como 
mancuerna en el concurso, la 
química entre ambos ha hecho 
que surjan rumores de una re-
lación sentimental, ya que los 
dos actualmente están solteros. 
¿Hay romance?

“Con Pablo [Montero] he 
sido parte de su familia. Si 
nos vamos a comer, estamos 
mucho tiempo juntos; los en-
sayos no nos cuestan trabajo”, 
reveló Escalona al canal de 
YouTube de Eden Dorantes. 
“Ese amigo que ha resulta-
do ser de acompañamiento y 
amistad”.

Pese a todo, la conductora del 
matutino Hoy no lo descarta 
como una posibilidad romántica, 
aunque sería en un futuro, debi-
do a que acaba de terminar un 
noviazgo y continúa en duelo por 
la muerte de su madre, la produc-
tora Magda Rodríguez.

“Ahorita somos cuates [ami-
gos]. Creo que cualquier relación 

debe venir de una gran amistad. 
Lo quiero muchísimo, somos sú-
peramigos. Él trae su rollo [su 
problemática], yo también traigo 
mi rollo. A nivel personal acabo 
de terminar una relación y creo 
que terminó porque no estoy en 
este momento [para una relación 
amorosa]”, mencionó.

De momento, Andrea Escalona 
solo quiere enfocarse en su tra-

bajo, en actividades que está te-
niendo como distractores y con-
fesó que está aprovechando la 
mencionada contienda de baile 
como una terapia para sanar las 
heridas personales. Sin embargo, 
considera que si da un romance 
con Pablo Montero será cosa del 
destino. “Creo que las cosas se 
dan y cuando sucede es perfecto, 
pero el tiempo lo dirá”.

La guapa conductora 
pidió la ayuda de 
sus seguidores para 
reportar una cuenta 
que se está hacien-

do pasar por ella.
Anette Michel utilizó sus 

redes sociales para levantar 
la voz y denunciaras una de 
TikTok que utiliza sus ima-
gen y videos para hacerse 
pasar por ella, inclusó soli-
citó la ayuda de sus segui-
dores para reportarla y que 
sea dada de baja.

A través de una imagen 
que compartió esta tarde 
en su cuenta oficial de Ins-

tagram, la actriz informó 
que dicho perfil no es suyo 
y aunque ignora el fin con el 
que fue creado busca que la 
retiren de las plataformas: 
“Me ayudan a reportar. Es 
falsa”, escribió junto a una 
fotografía del supuesto per-
fil. 

Cabe destacar que los fans 
de la guapa tapatía se mos-
traron sumamente sorpren-
didos, pues la cuenta falsa 
utilizó el mismo nombre 
que la conductora ocupa en 
otras redes sociales, por lo 
que nadie  dudaba de que 
fuera legítima. 

Tiene cáncer
Integrante de Montéz de Durango

Lupillo Rivera celebra 
el “jale” de su tatuaje 

Aunque ya salió a defender que el diseño que eligió 
para borrar el tatuaje de Belinda estuvo a cargo de 
su hijo y aceptar que se equivocó al decir que nun-
ca se quitaría esa marca, el alboroto por la nueva 
imagen que Lupillo Rivera lleva en la piel no se 

detiene y ahora el cantante celebró que el caso haya inspirado 
un filtro en las redes sociales.

Lupillo Rivera es uno de los amores de Belinda que se ta-
tuó a la cantante.

Tanto fue el éxito del filtro del tatuaje de Belinda en inter-
net que el “Toro del corrido” ya se autonombró el “rey del 
meme”.

La nueva función de Instagram llegó al cantante, quien 
acompañado de su novia, se divirtió con esta broma con la 
que ahora “controla al mundo”.

Lupillo se divirtió con el “jale” del filtro del tatuaje de Be-
linda

En medio de las críticas por el enorme manchón de tinta 
negra que se hizo como nuevo tatuaje, Lupillo Rivera quedó 
sorprendido con el filtro que crearon inspirado en la que 
fue su prueba de amor hacia Belinda, relación que incluso 
lo llevó a pelearse con uno de sus hermanos.

El filtro del tatuaje de Belinda es una imagen que permite 
a los usuarios poner su rostro en el brazo del cantante en 
lugar del manchón que ahora lleva.

Los cibernautas que interactuaron con el filtro se sumaron 
a la tendencia con el #lupillotattoo

El intérprete de “Despreciado” mostró en un video lo di-
vertida que le pareció esta idea.

“Ya ching… mira todos… Es increíble este jale de ser el rey 
de los memes”

Comentó Lupillo Rivera
Tras las palabras del hermano de Jenni Rivera, su prome-

tida Giselle Soto, le dijo en tono de broma:
“Controlando al mundo (por el revuelo de las imágenes 

con el filtro) y tú comiendo sushi”
En la grabación, Lupillo también mostró cómo es que al-

gunos usuarios pudieron “colocar su rostro en su brazo”.
Sobre la decisión de borrar el tatuaje de Belinda, Lupillo 

indicó que se debe a que ahora es tiempo de darle el lugar a 
su novia. La controversia ha sido tan grande, que reciente-
mente se le preguntó al novio de la cantante, Christian No-
dal, qué opinaba de que Rivera había eliminado la imagen 
de su brazo a lo que el prometido de la actriz señaló que 
“cada quien puede hacer con su cuerpo lo que quiere”.

Giselle, la 
prometida 
de Lupillo

Lupillo Rivera afirmó que se quitó el tatuaje de Belinda para 
darle su lugar a su prometida.

Le robaron 
la identidad

Denuncia Anette Michel

Pablo Montero y Andrea 
Escalona, de romance

Dicen que el cantante ligó a la conductora de Hoy



Crecer al lado de figuras 
del medio del espectá-
culo de la talla del can-
tante Enrique Guzmán 
y de la primerísima ac-

triz Silvia Pinal es motivo suficien-
te para que las puertas de la fama 
se abran. Alejandra Guzmán contó 
con la fortuna de tener a sus pa-
dres para impulsarla como artista, 
pero eso también fue una especie 
de sombra que cubrió su intención 
de sobresalir por ella misma.

La Guzmán, de 53 años, se con-
virtió en una de las cantantes 
más importantes en México, 
con su estilo rocanrolero, sus 
interpretaciones y su poderosa 
voz. Sin embargo, los misterios, 
rumores, chismes y escánda-
los en torno a su familia la han 
mantenido en el centro de la 
polémica.

El caso más reciente fue la de-
manda por parte de su hija Frida 
Sofía en su contra e incluyendo 
a su padre Enrique Guzmán, el 
abuelo de Frida, por los presuntos 
delitos de violencia familiar, abuso 
sexual y corrupción de menores. 
La joven artista presentó formal-
mente la denuncia ante la Fiscalía 
General de Justicia y ha utilizado 
sus cuentas en redes sociales para 
enviar mensajes en contra de los 
familiares señalados.

Alejandra pidió públicamente 
a su hija que recapacitara y en 
su momento llegó a admitir que 
usa antidepresivos para alivia-

nar la situación en su familia. 
También ha salido en defensa 
de su padre, de quien habló re-
cientemente y explicó cómo fue 
vivir con Enrique Guzmán y su 
madre Silvia Pinal.

Alejandra Guzmán explica 
cómo fue vivir con sus papás

La rockera fue invitada al nue-
vo programa de Faisy y Michelle 
Rodríguez, ‘Faisy Nights’, en el 
que reveló cómo ha sido para ella 
la vida al crecer con dos íconos 
de la cultura popular del país.

“No fue difícil ser hija de Sil-
via Pinal y Enrique Guzmán. Lo 
difícil fue enseñar quién era yo 
y demostrar que tenía lo mío y 
lo logré”, explicó la Guzmán, 
quien reveló que su mamá le 
prohibió unirse al grupo Flans.

Alejandra Guzmán participó 
en varias dinámicas del progra-
ma en donde compartió con los 
conductores y otros invitados 
en un karaoke y cantó temas 
como ‘Mírala, míralo’ o ‘Shaba-
dabada’.
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Paulina Rubio celebró a lo grande sus 50 años, 
por lo que reunió en el Faena Hotel, ubica-
do en Miami Beach, a sus seres queridos, 
quienes brindaron por un año más de vida. 
 Al evento asistieron sus hijos Andrea 

Nicolás y Eros, su mamá Susana Dosamantes, su 
hermano Enrique Rubio y su cuñada, María Escrivá 
de Balaguer; entre otros.   Para la especial ocasión 
Paulina lució un vestido azul eléctrico, el cual dejó 
al descubierto su esbelta figura, mientras que de 
peinado, optó por su rizada y característica mele-
na.

La ‘Chica Dorada’ se sentía tan contenta, que ofreció 
unas palabras, donde se sintió agradecida y bendecida 

de estar rodeada de amor.   ‘’Estoy muy contenta de te-
nerlos aquí y de ser tan bendecida de tenerlos a ustedes 
que vinieron para compartir amor y amistad. Necesita-
mos esto’’, dijo.  

Paulina Rubio presenta al nuevo integrante de su 
familia   Y como en todo cumpleaños, no puedo fal-
tar el tradicional pastel, en esta ocasión fue de cin-
co pisos, en tono naranja y dorado y en la punta la 
inicial de su nombre.     Las felicitaciones por parte 
de sus fans no se han hecho esperar, además de sen-
tirse sorprendidos porque no luce de 50 años.   ‘’Fe-
licidades Pau, te mereces eso y más’’, ‘’Eres grande, 
Feliz cumpleaños’’, ‘’No puedo creer que cumplas 50 
pareces más joven, qué guapa estás’’.  

La actriz Bárbara de 
Regil reapareció en 
redes sociales tras 
la polémica por su 
supuesto acoso al 

nutriólogo Aries Terrón, afir-
mando que tras este episodio 
ha sido víctima de amenazas 
de violación y muerte.

Hace algunos días, De Re-
gil fue mencionada en redes 
sociales debido a las acu-
saciones de Terrón, quien 
dijo haber 
revelado en 
un video la 
existencia 
de compo-
nentes per-
j u d i c i a l e s 
en la proteí-
na que pro-
mociona la 
influencer.

En 2020, 
Aries Te-
rrón, un 
nutriólogo 
que ofrecía 
consejos a 
través de 
redes socia-
les, mandó 
a analizar 
el producto 
“Loving it”.

El youtu-
ber envió el 
suplemento 
alimenticio 
a un labora-
torio acre-
ditado por 
uno de los 
productos 
de la marca 
BT5 de De 
Regil.

De acuer-
do con los 
resultados entregados a To-
rreón, el contenido de hie-
rro en la proteína era de 180 
miligramos, lo que repre-
sentaba “una peligrosísima 
dosis que superaría por mil 
por ciento la ingesta diaria 
recomendada, derivaría en 
toxicidad y problemas a la 
salud de todo tipo”.

Según Terrón después de 
sus revelaciones Bárbara 
de Regil y sus seguidores lo 
acosaron, además de que re-
cibió amenazas contra él y su 
familia, por lo que incluso se 
alejó de las redes sociales.

Tras recibir varios recla-
mos por estas supuestas 
acciones e incluso sufrir 
la cancelación del perfil en 
Instagram de su proteína 
Loving It, la influencer re-
apareció en redes dicien-
do que tras la polémica se 
siente “apaleada” y que 
recibió amenazas de viola-
ción y muerte.

Según la actriz, jamás 
amenazó al nutriólogo que 
mandó a analizar su pro-
teína, en cambio, ella si ha 
sido víctima de odio por 
este tema.

“Hoy me siento apaleada 
por ti y por todos los que se 
dejaron llevar por tu desin-
formación. Vivo con miedo 
porque yo sí estoy siendo 
amenazada y no solamente 
yo, mi familia también, mi 
hija, mi mamá, mi hermana, 
la gente que trabaja conmi-
go”, afirmó.

En un video, De Regil se 
dirigió a Terrón, afirmando 
que él le dijo “pendeja” y 
que la violenta por ser mu-
jer y actriz, y que ella ha 
recibido amenazas de vio-
lación y muerte.

“Como lo hiciste tú 
(Aries); tú que por el sim-
ple hecho de que soy una 
mujer y soy actriz, diste 
por hecho que mi produc-
to sería malo y que yo era 
una pendeja. Por eso, hace 
un año te dije que sabrías 
de mí en poco tiempo, pues 
te restregaría en la cara los 
resultados del éxito de mi 
proteina”, dijo.

Ahora, la influencer dice 

vivir con miedo, tristeza, 
preocupación y ansiedad, 
pese haber iniciado un 
proyecto en redes sociales 
para empoderar a los de-
más y hacerlos felices.

“Hoy ese círculo de feli-
cidad no existe, al contra-
rio, las redes son una nue-
va plaza de linchamiento, 
donde todos opinamos, 
agredimos y quemamos vi-
vos la salud mental de los 
demás”, aseguró.

También se defendió de 
las acusaciones de Aries 
Terrón, a quien le dijo que 
lo importante es lo que 
piensan sus consumidores 
y que ella jamás tuvo la in-
tención de destruirlo.

“Lo más importante es lo 
que opinan tantos y tantas 
consumidoras, por lo tan-
to, no, no te he amenazado, 
no Aries, no tengo poder y 
no tengo una vara alta. Mi 
intención no es destruirte. 
Tú me has lastimado desde 
el primer día que hablaste 
mí y me dijiste pendeja”, 
mencionó.

Hacia el final de su men-
saje, De Regil afirmó que 
perdona a Terrón y lo “li-
bera”, pues según ella, solo 
a través de su fama se ha 
dado a conocer.

“Pero sabes qué, te perdo-
no, te libero y te entiendo. 
Querías fama, ya la tienes, 
ya eres más conocido, ya 
eres famoso, me imagino 
que eso era a lo que aspi-
rabas- Como te lo dije des-
de la primera vez que tuve 
contacto contigo: todo por 
hacerte famoso. Tú ganas, 
me ganaste, estás feliz. Te 
deseo el éxito siempre”, 
concluyó.

Revela ‘Ale’ cómo vivió 
al lado de sus padres
“No fue difícil ser hija de Silvia Pinal y Enrique Guzmán”

Amenazan 
de muerte 
a Bárbara 
de Regil

‘PAU’ cUmPlió 50 Años
Celebra a lo grande con pastel de 5 pisos


